
TEMEROSOS andan en los cuarteles de Morena
en la CDMX y el Edomex por la manera en la que
la tragedia de la Línea 12, que dejó 26 muertes,
los podría afectar en las elecciones del 6 de junio.
Y EL TEMOR no está presente solamente
en Tláhuac y territorios aledaños a donde
ocurrieron los hechos, también se extiende
al resto de las alcaldías dado que muchos
de los ciudadanos que votaron por los candidatos
morenistas en el 2018 y el 2015 son usuarios
del Metro y podrían hacer patente su descontento
en las urnas.

SE SABE que algunos candidatos de la 4T
en demarcaciones en las que la contienda
"está cerrada ya resintieron en estos días, hasta
en las encuestas que ellos mismos están pagando,
lo que comienzan a llamar el "Efecto Tláhuac".

LA PREOCUPACIÓN ya llegó hasta el CEN
morenista, pues las 24 diputaciones federales
de mayoría que están en juego en la Ciudad
de México y al menos otras 20 curules de
la zona conurbada del Estado de México

podrían comprometer el objetivo de conservar
la mayoría en la Cámara de Diputados.

ACUSACIONES, descalificaciones, balconeos a
través de videos y audios en redes sociales y por
WhatsApp, memes, fake news, litigios electorales
y hasta hechos de violencia han marcado las

campañas electorales locales y la federal,
a las que les quedan menos de cuatro semanas.

Y, EN MEDIO de ese panorama, muchos
ciudadanos se preguntan si en algún momento
los partidos y candidatos se concentrarán
en dar a conocer los qués y sobre todo los cómos
de sus propuestas y sus agendas legislativas

PORQUE pareciera que el centro y el motor
de la campaña 2021 es que los adversarios pierdan
por malos o por corruptos y no que los aspirantes
ganen por ser la mejor opción para los electores.

LA ORDEN de aprehensión en contra de Andrés
Roemer por violación que obtuvo esta semana la
Fiscalía de la CDMX a cargo de Ernestina Godoy
demuestra que las mujeres que lo acusaron tenían
razón y, además, ayudaron a destapar indicios
de que ese no es su único delito.

EL ANUNCIO del titular de la UIF, Santiago Nieto,
de que se aseguraron las cuentas del ex diplomático
deja ver que en las indagatorias se hallaron
evidencias de delitos financieros.

Y DICEN por ahí que el asunto podría involucrar
el manejo de recursos públicos que recibió
Roemer para el festival "Ciudad de las Ideas"
del gobierno de Puebla en los sexenios
de Mario "El Precioso" Marín y el fallecido
Rafael Moreno Valle, el cual habría convertido
en un negociazo personal. ¿Será?
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Si estoy contigo estoy conmigo.

A tu lado no necesito ser otro: soy yo.
Los dos somos uno.

Somos el mismo.

Si pronuncio tu nombre digo el mío.
Cuando me llamo tú respondes.

Mírame para poder mirarme.

Háblame para poder oírme.

Pon tu mano en la mía para saber que existo.
Soy porque eres.

Estoy porque tú estás.

Si algún día ya no eres yo ya no seré.
Mientras sigas aquí yo seguiré.
Te buscaré para encontrarme.

Y si me hallo será sólo porque me hallo en ti.

iHasta mañana!...
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Relación difícil
Un voto por Morena es un voto

contra México... Difíciles son
las relaciones entre dos veci

nos cuando uno de ellos es rico y el otro
muy pobre. Tal es el caso de Estados
Unidos y nuestro país. (Aclaración pa
ra nacionalistas: Estados Unidos no es
el vecino pobre). La nación débil que
trata con la poderosa se ve en la situa
ción del hombrecito que duerme junto
a un elefante: incluso inadvertidamen
te el grandulón puede aplastarlo, o al
menos quebrantarle los huesos y de
jarlo dolido y lacerado. Por eso debe
mos pisqr como sobre huevos es decir
andarnos con cuidado en nuestro
trato cop el coloso del norte, si me es
permitida esa expresión inédita Los
países menores suelen desarrollar en
su relación con los mayores una espe
cie de hipersensibilidad que los hace
ver ofensa o agravio ahí donde sólo hay
un desliz sin consecuencias o una falta
quizá insignificante al protocolo diplo
mático. Entonces esgrimen a manera
de lábaros o grímpolas palabras de
gran sonoridad como "soberanía", "in
dependencia", "dignidad", "autodeter
minación" y otras igualmente majes
tuosas y de muchos decibeles. Obvia
mentp hay que cuidar que nadie nos
sobaje o menosprecie en el campo de
lo internacional, pero a fin de cuentas

todo se reduce a lo económico, y los
términos anteriormente mencionados
no pertenecen al lenguaje de la econo
mía Decir eso no es cinismo o despar
pajo: es sentido común, instinto de la
conservación, realismo puro. Hemos
de dar respeto, y exigirlo, pero sin alar
des que pongan en riesgo nuestra rela
ción con el Tío Sam, señor que por las
buenas suele ser afable, bonachón, y
aun benevolente, pero que por las ma
las es bastante cabrón... (Nota de los
editores. En aras de la buena relación
entre los dos países debemos señalar
que la última palabra empleada por
nuestro amable colaborador es de su
exclusiva responsabilidad)... Don Ve
terino, señor de muchos años, papan
dujo, le reprochó con voz doliente a su
entrepierna "¡Tonta, más que tonta!
¿Por qué te moriste antes que yo, si
somos de la misma edad?"... Susiflor,
linda muchacha, le dijo a su amiga
Rosibel: "Ya viene el cumpleaños de mi
novio". Preguntó la amiga "Y ¿qué le
vas a regalar?". Contestó Susiflor: "No
tengo que preocuparme por eso. Siem
pre me pide lo mismo". (Y no era una
corbata)... Florencina, la enfermera
del doctor Ken Hosanna, poseía es
pléndidos atributos corporales tanto
en la parte norte como en la comarca
sur. El atribulado paciente le indicó al

facultativo: "Doctor: si no me cambia
usted de enfermera nunca me va a
bajar la presión"... Babalucas fue con
una linda chica al Ensalivadero, lugar
propicio a expansiones amorosas de
elevado contenido erótico. Le pregun
tó la muchacha, cautelosa "¿Practicas
el sexo seguro?". "Sí le aseguró el ba
dulaque. A todas mis parejas les doy
un nombre falso"... Doña Holofernes,
campesina acomodada, le dijo a la
mujer de la granja cercana "Te iba a
regalar una gallina para que la hicieras
en mole, pero a la hora de la hora la
gallina se alivió"... El cuento que cierra
hoy esta columna es un relato propio
de goliardos. Los goliardos, persona
jes medievales, eran clérigos crapu
losos o estudiantes libertinos que se
dedicaban a comer y beber desorde
nadamente, jugar cartas o dados, ha
raganear y andar en compañía de pen
donas. Por eso la narración que sigue
no es recomendable para personas
púdicas... Los frailes del convento de la
Reverberación iban por una calle de la
aldea cuando pasó a su lado una fron
dosa mujer de saya más que corta y
escote más que largo. Uno de los reve
rendos le comentó a otro: "Hermano:
si estos hábitos fueran de bronce, ¡qué
concierto de campanas se escucharía
ahora!"... (No le entendí)... FIN.
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Negligencia
Cumplir solo el 54 por
ciento del mantenimiento

preventivo del Sistema de
Transporte Colectivo equivale
a no prever y arriesgar a los
usuarios.

¿Cómo es posible que
los órganos de supervisión
del Sistema no lo vean y no
lo exijan? ¿Para qué están
entonces?

Eso también es fraude

a la nación, negligencia y
corrupción.

Carlos Machorro

Tlalnepantla, Edomex
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El Pollo y las elecciones
Las calles de San Luis Potosí están

tapizadas con fotos de Ricardo El
Pollo Gallardo sonriente, con ac

titud triunfadora El candidato del Par
tido Verde y del Trabajo allí tiene dos
motivos para sonreír. Su candidatura
va de primer lugar en la mayoría de las
encuestas al gobierno estatal. Y el go
bierno mexicano ha decidido posponer
la investigación financiera de él y su
familia hasta después de las elecciones.

Gallardo debería tener un tercer
motivo de alegría. La denuncia que
Hacienda interpuso en su contra a fina
les de 2020 no parece estar respaldada
por nuevas investigaciones bancarias
de su patrimonio. En cambio, aparenta
tratarse del remake de un caso por el
que El Pollo estuvo preso en 2015 y fue
liberado meses después.

Ricardo Gallardo es un político de
San Luis Potosí, hijo de un exalcalde de
la capital potosina Fue alcalde por el
PRD en Soledad de Graciano Sánchez,
un municipio conurbado a la capital.
En 2014, la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera de Hacienda encontró que se
habían desviado 209.9 millones de pe
sos del Ayuntamiento que él goberna
ba a una clínica privada, y de ahí a una
empresa de excavaciones subterráneas,
a una comercializadora de carnes y a
una consultora de ingeniería

El dinero salió del Ayuntamiento,
pasó por la clínica y terminó en las
empresas. Allí, dice la investigación,
Gallardo, su padre, su hermana y otras

personas que señalaron como presta
nombres, eran accionistas. Hacienda
encontró que las empresas tenían a la
clínica como su único dienta Entre 2013
y 2014 el dinero se depositaba con pun
tualidad en las cuentas de las empresas,
en tandas de uno a tres millones de
pesos, con diferencia de apenas unos
cinco o siete días. En un año, así se
movieron más de 119 millones.

Hacienda denunció a Gallardo por
lavado de dinero y delincuencia or
ganizada Lo detuvieron en enero de
2015 y lo condenaron. En mayo con
firmaron la sentencia y en junio otro
tribunal recibió una solicitud para que
se revisara el caso. Dos meses más tar
de inusitada velocidad en el sistema
judicial mexicano el tribunal ordenó
liberarlo.

Leí el expediente de la liberación.
De 266 páginas, hay 230 que explican
a detalle la creación de las empresas, el
esquema las transferencias, lo insólito
de que una compañía que tenía un úni
co cliente la clínica recibiera pagos
multimillonarios.

El documento judicial es profuso
en detalles. Explica cómo los investi
gadores de Hacienda siguieron la ruta
del dinero, cómo descubrieron que el
Ayuntamiento y las empresas no habían
declarado ninguno de los movimientos
de dinero al fisco porque, dice la mis
ma investigación, no tenían cómo jus
tificarlo, ya que "muy probablemente,
su origen era ilícito".

El expediente judicial da un vuelco
sorprendente después de la página 230.
En los apartados finales, ya sin detalles
y con una explicación poco compren
sible, el juez que ampara a Gallardo
dice que nada fríe demostrado, que las
pistas de Hacienda no fueron probadas
y que podía irse a casa

En septiembre de 2015, la entonces
PGR pidió nueva información de Ga
llardo al sistema financiero. Alegaron
que necesitaban indagar, otra vez, ope
raciones de lavado. En San Luis Potosí,
quienes conocen el caso creen que fue
una operación del actual gobernador,
Juan Manuel Carreras, para deshancar
el futuro político de los Gallardo.

Ahora el INE pidió también in
formación de El Pollo, como ha hecho
con miles de candidatos. Pero la nueva
UIF, me aseguró la misma fuente, no
ha solicitado ni un solo documento
sobre él ni sus familiares.

Un vocero del candidato me dijo
para esta columna: "El equipo legal
de Gallardo ha trabajado el caso desde
hace años. En varios momentos del
proceso la razón le ha asistido y aho
ra por . el tema político han intentado
revivirlo".

Mientras tanto, El Pollo se prepara
para el primer debate al gobierno este
domingo. Envalentonado, afirma que
él no ha cometido ningún delito, que es
objeto de una campaña de calumnias
y que "lo que pasó en 2015" fue un
montaje.

Fecha: 08/05/2021

Página: 8

Area cm2: 300

1 / 1

Columnas Políticas

Peniley Ramírez

Costo: 63,900

Página 6 de 7



Los escurridizos coches del
magistrado

::::: Ayer, este diario reveló que varios automóvi
les clásicos del magistrado electoral Felipe Alfre
do Fuentes Barrera fueron restaurados en el ta

11er mecánico de la institución
' para la cual trabaja; el Tribu
j|| ™ | nal Electoral Federal El juzga

2 dor negó mala intencionali
¡ dad en entrevistas y cartas,

>•'1; ,, ,"1¡ pero no desmintió la esencia
ftfl de lo publicada la utilización
¦1H para fines privados, de un es

pació propiedad de una ins
Felipe Alfredo tanda pública Su defensa se
Fuentes centró en decir que no sabía
Barrera que sus autos eran reparados

en las instalaciones del Tribu

nal, que toda la culpa es del mecánico. ¡Vaya ni
vel de confianza! ¿Qué persona le confia a otra
cientos de miles de pesos de su propiedad sin si
quiera saber dónde se encuentran esos bienes?
Además, ¿Jas adecuaciones no requirieron ningu
na supervisión del dueño en todo el tiempo que
duraron? Una de dos: o el magistrado omite una
verdad clave para entender su responsabilidad en
este tema, o es el cliente más ingenuo que cual
quier mecánico pudiera soñar tener.

Los pendientes en la Corte
::::: Aunque la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) tenia programada para esta se
mana que concluye la discusión de la Ley Fe
deral de Extinción de Dominio y las acciones
de inconstitucionalidad contra leyes de diver
sos estados del país que criminalizan el aborto,
la ciudadanía tendrá que esperar para ver esos
temas cruciales resolverse. En las listas del Ple
no de la Corte estos asuntos fueron retirados,
con lo que su discusión se pospuso por tiempo
indefinido. ¿Será que los ministros no paran de
asimilar, y analizar, la enorme papa caliente
que les viene con la Reforma Judicial y la ex
tensión del mandato que Morena quiere dar al
ministro Arturo Zaklívar?

La vacuna no es para todos
::::: A quien le dicen que no aplique el famoso
refrán "candil de la calle, oscuridad de su casa"
es al director general del ISSSTE, Luis Antonio
Ramírez Pineda, pues personal de las Estan
cias para el Bienestar y Desarrollo Infantil (EB
DIS) acusa que el funcionario anda muy "movi
do" con la supervisión de la aplicación de vacu
nas en personal docente y hasta replica lo dicho
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador de que la inmunización en este
permitirá un regreso a clases seguro. Sin embar
go, reclaman al director del Instituto que aún
se haya pronunciado por que les apliquen la va
cuna a las más de 7 mil personas que trabajan
en las 123 estancias con las que cuenta el ISSS
TE en todo el país. Quizá creen que esos encar
gados de estancias no votan.

La prueba de agua del Senado
::::: El sistema de drenaje del Senado de la Re
pública estará a prueba durante la época de
lluvias que ya comenzó en la Ciudad de Mé
xico. Ese ha sido uno de los talones de Aqui
les de la nueva sede de la Cámara Alta desde

su inauguración en 2011. A pesar de que el in
mueble cuenta con tanques provisionales pa
ra no saturar la línea de drenaje público, ape
nas el año pasado se registró por lo menos
una inundación que afectó mobiliario, equipo
electrónico y la infraestructura de telecomu
nicaciones. Ya veremos si esta vez funcionan

las medidas preventivas y correctivas o si será
necesario volver a sacar las cubetas.

Felipe Alfredo
Fuentes
Barrera
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Hace medio año no se podían
ver; noy comparten aplausos
::::: Desde Chiapas nos cuentan que se aplicó
la vieja máxima de que "la política es tragar
sapos sin hacer gestos", pues en el arranque de

campañas estuvieron "muy
juntitos" dos viejos antago

I 1 nistas unidos en la alianza
V' ¿ * Juntos Hacemos Historia.

¦I ¦"> pp§ Nos detallan que se trata del
^ exfiscal Joige Luis LJannen

asar Abarca, candidato a diputa
flHgÉfjJk do federal, y el médico Ge
K rardo Vicente Grajales Yu
Jorge Luis ca, quien busca la alcaldía
Llaven Abarca de Acala y el año pasado es

tuvo preso por el escándalo
que se armó cuando era jefe de Urgencias del
Hospital de Especialidades Vida Mejor, donde
fue acusado por la familia del exdirigente del
partido Mover a Chiapas, Miguel Arturo Ra
mírez López (Mecido por Covid19), de abu
so de autoridad cuando don Jorge era el su
premo fiscal. Las vueltas que da la vida.
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Alerta "guinda" en el tribunal
::::: Donde se están levantando suspicacias, nos
platican, es en el Tribunal Electoral de Sinaloa,
pues sus sentencias podrían tener tinte guinda.

Nos explican que si hay algo
que genera ruido es que al
gunos magistrados tienen
cierta relación con Morena

—aunque sea de lejitos—
como la recién nombrada

magistrada Aída Cázarez
Inzunza, quien fungía co
mo directora Jurídica del

Maizola Congreso estatal, dominado
Campos por Morena; o la magistrada

Maizola Campos Monto
ya, pues su esposo es asesor jurídico de la di
putación local morenista; o la magistrada Ca
rolina Chávez Rangel, quien presuntamente
es ahijada de bautismo del mismísimo aban
derado a la gubematura Rubén Rocha Moya,
por lo que más de uno pide poner lupa a la
actuación de dicho órgano, no vaya a ser...

Busca sacar ventaja con su labia
::::: Quien hizo su plan con maña en Tabasco,
nos comentan, fue el exgobernador y candi
dato del PRD a la alcaldía de Centro, Manuel

Andrade Díaz. Nos relatan

jpÉ^NjUj que don Manuel fue cam
í 1 peón de oratoria en su épo

wl ál 1 estU(üante Y como sa
be que una de sus mejores
armas es "tirar rollo" y ha

I blar en público, lanzó el re
J (pfc to a sus contrincantes para
f  b &  organizar un debate "para
Manuel que los ciudadanos conoz
Andrade can sus propuestas", pues

aseguró que él no tiene cola
que le pisen. Nos indican que habrá que es
perar si el abanderado del PRIPAN, Andrés
Granier Meló, o la abanderada de Morena
Yolanda Osuna Huerta, le toman la palabra
o sólo le dicen que sí, pero no cuándo.
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¿Mejor que la pelea del Canelo?
::::: En San Luis Potosí, nos comparten, todos
se alistan para el primer debate de candidatos
a la gubematura, que será este domingo, don
de se espera que se presenten las propuestas
de educación, salud y seguridad. Nos detallan
que el encuentro es de especial interés, pues
se están previendo varios escenarios, como el
del analista político Oswaldo Ríos, quien va
ticinó que tanto la aspirante de Morena Mé
nica Rangel Martínez como el abanderado
de la alianza PANPRIPRD Octavio Pedroza
Gaitán tienen en la mira como rival a vencer
al candidato de la alianza PTPVEM, Ricardo
Gallardo Cardona, quien seguramente será
el más atacado y cuestionado, por lo que, nos
dicen, a nadie debe sorprender lo que ahí se
diga, pues es parte de la estrategia de doña
Mónica y don Octavio.
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El mensaje de Sheinbaum a las
empresas de la Linea 12
::::: Nos cuentan que las empresas que partici
paron en la construcción de la Línea 12 del
Metro se han acercado a la Secretaría de

Obras y Servicios para brin
dar información luego del
colapso de una trabe a unos
metros de la estación Oli
vos, donde cayeron dos va
gones y murieron 26 perso
nas; sin embargo, la jefa de
Gobierno capitalino, Clau
dia Sheinbaum Pardo, si

Claudia bien ha señalado esta situa
Sheinbaum ción y de que hay diálogo,

también es cierto que man
dó un mensaje contundente "la investigación
es completamente autónoma, independiente
e imparcial". Nos dicen que al buen entende
dor pocas palabras.

Una magistrada federal
muy exquisita
::::: Vecinos de Xochimilco que defienden el
humedal donde se construye un puente vehi
cular en Cuemanco, sé mostraron consterna
dos porque, nos refieren, el secretario técnico
del Consejo de la Judicatura Federal, Julio
César Ceja, les advirtió que la magistrada Ir
ma Leticia Flores, que lleva el caso, se mo
lestó por la manifestación del pasado martes
en la cual, le exigieron la pronta e inmediata
publicación de la resolución que pararía las
obras del puente. Incluso, nos dicen, que les
dijeron que la protesta fue "contraproducen
te", y que por ello aún no se había publicado
la sentencia, lo cual indignó a los inconfor
mes. Nos comentan que con está actitud, la
magistrada deja en pausa un tema polémico
para la Ciudad de México, el cual vecinos
consideran se está provocando un daño irre
versible al medio ambiente.
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Salones de fiesta, inconformes
::::: Las medidas presentadas por el Gobierno
capitalino para la primera semana del semá
foro amarillo no fueron de todo el agrado pa
ra varios sectores, uno de ellos son los propie

tarios de salones de fiestas,
que se han sentido olvida
dos por las autoridades y
amagaron con manifestarse
el próximo viernes, pues
aseguran que el titular de la

Económico, Fadlala Aka
bani y el de la Agencia Di
gital de Innovación Pública

Fadlala (ADIP), José Antonio Peña
Akabani Merino, sólo se está burlan

do de ellos, pues a pesar de
que les piden protocolos y escuchan sus argu
mentos, no les han dado fecha de regreso. Pa
rece ser que la única forma para que se cum
plan sus solicitudes, nos comentan, es con
manifestaciones.

Mas responsabilidades
para De la Cruz
::::: El excoordinador General de Protección
Civil, Ricardo de la Cruz Musalem, asu
mió el cargo como subsecretario General de
Gobierno del Estado de México y nos cuen
tan, al parecer, fue una forma de premiar los
resultados que tuvo como encargado de la
logística de vacunación contra Covid19 en
la entidad mexiquense. Luego del caos que
se generó en Ecatepec con el arranque de la
aplicación de la primera dosis para adultos
de 60 años y más, el ahora subsecretario
asumió el control de la aplicación del bioló
gico, generando buenos resultados, por lo
que continuará a cargo de las jornadas de
inmunización; sin embargo, desde otro ám
bito en el gabinete estatal.
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AMADOR NARCIA ¡
LIBERALES Y

CONSERVADORES

Misión NO cumplida,
en Tláhuac
Por donde se vea, la tra

gedia ocurrida en Tlá
huac es un desastre para

la autonombrada Cuarta Trans
formación. No solamente ha
enlutado, hasta el momento, a
26 familias y afligido a decenas
por los heridos, sino que ha
puesto en duda, una vez más, la
responsabilidad y eficiencia del
actual Gobierno.
Sin distinción del local o del

federal porque, para efectos, son
lo mismo.
En Tláhuac, aún no hay

muestras de irritación social ge
neralizada, por ser territorio

morenista, pero cuando la refle
xión y las inconveniencias por
el transporte desplacen al
asombro y al dolor, quizás sea
otro el escenario.
No es poca cosa que a menos

de un mes de la elección del 6 de
junio, los posibles votantes se
sientan maltratados por figuras
del actual gobierno, por omisión
o comisión, por posible negli
gencia, por ligereza o complici
dad, pues algunos ya eran auto
ridades cuando se mal constru
yó la línea 12 del Metro.
El presidente Andrés Manuel

López Obrador obtuvo en las

elecciones de 2018 un total
133,678 votos en la alcaldía de
Tláhuac, equivalente al 67.94%
del total de votos emitidos en
esa demarcación.
La jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, obtuvo 101,397 vo
tos, que representaron el 51.91
por ciento.
Y Rigoberto Salgado Vázquez

triunfó como alcalde en 2018 con
93,167 votos, equivalentes al
47.84 por ciento del total.
Ese año hubo una participa

ción en la elección federal del
66.85%, mientras que a nivel
local fue del 66.17 por ciento
del padrón.
La alcaldía tiene 392,313 habi

tantes, según el censo de 2020.
Considerada como un territo

rio de transición entre lo rural y
lo urbano, Tláhuac se localiza en
el sureste de la Ciudad de Méxi
co, entre una alcaldía completa
mente urbanizada, como Iztapa
lapa, y otra marcadamente rural,
como Milpa Alta.
Está dentro de la cuenca del

Anáhuac.
El centro de su territorio co

rresponde a la superficie de los
lagosdeChalcoyXochimilco. De
ellos sólo se conserva un sistema
de canales que corre entre las
chinampas de los pueblos de
Tláhuac y Mixquic.
Juega un papel fundamental

en la ecología de la ciudad por
la recarga del acuífero, en el
suelo de conservación, por sus
zonas de producción agrope
cuaria y por contener parte de la
Sierra de Santa Catarina, barre
ra importante al crecimiento
urbano de Iztapalapa.
Está ubicada a sólo 60 km del
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Zócalo capitalino.
Se considera una ciudad "dor

mitorio", con aparente tranqui
lidad durante el día.
La línea 12 transportaba a

220 mil usuarios diariamente,
en promedio.
Tras el colapso de la Avenida

Tláhuac, los habitantes tuvie
ron que buscar salida en calles
secundarias que de un día para
otro se volvieron vialidades
principales, aún con su asfalto
deteriorado.
Lugar apacible en otros tiem

pos, la violencia se apoderó de la
alcaldía eon la operación del
Cártel de Tláhuac.
En julio de 2017, Felipe de Jesús

Pérez Luna, "El Ojos", narcotrafi
cante que controlaba la venta de
droga en el Oriente del Valle de

México, fue abatido por autorida
des federales, en la colonia La
Conchita Zapotitlán, en Tláhuac.
En la zona se registraron narco

bloqueos por cuenta de integran
tes de la organización delictiva, ala
que se consideraba extremada
mente violenta. Con bicitaxis y la
quema de un camión de volteo y
dos autobuses de pasajeros, trata
ron de impedir que llegaran refuer
zos policíacos a la zona
No es un pueblo "dejado". Por

el contrario, es orgulloso y digno.
Si lo menosprecian, les dará una
sorpresa.

Monitor republicano
¿Quién caerá de la gracia pre

sidencial? ¿Él o ella?
Bola cantada. •

anarciae@gmail.com

La tragedia ocurrida en Tláhuac es un desastre para
la 4T y ha puesto en duda, una vez más, la responsabi
lidad y eficiencia del actual gobierno.
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JUAN PABLO
BECERRAACOSTA
DOBLE FONDO

El colapso de la Línea 12
en el espejo del Paulina..
El jueves 9 de octubre de1997,

hace 23 años y medio, un
devastador huracán catego

ría 4, con vientos de hasta 240 ki
lómetros, azotó Acapulco. Se llama
ba Paulina y provocó 1a muerte, na
da más en el puerto, de más de cien
personas, y causó cientos de heri
dos. Aunque siemprehubo polémi
ca por las cifras de la devastación ya
que los gobiernos priistas eran ab
solutamente opacos, se estima que
el huracán destruyó 5 milviviendas
y afectó 25 mil más, entre las cuales
3 mil quedaron sin techo.

La mayoría de los muertos y he
ridos era gente pobre que habitaba
en coloniasyasentamientos irregu
lares, en casas construidas con ma
teriales endebles a orillas de barran
casy arroyos que estaban secos. Por
ejemplo, a la vera del río El Cama
rón que bajaba desde un cerro,
atravesaba zonas habitadonales, y
desembocaba en la Bahía de Santa
Lucía Ahí, en su caudal, se formó
una especie de tsunamiqueengulló
todo en su violento descenso: per
sonas, animales, viviendas, coches,
piedras gigantescas, descomunales

rocas que aplastaron toda Aquí
puede ver usted una elocuente fo
tografía: https/A)iÜy/3b9jQnK
Tres semanas después de la ca

tástrofe, fui a hacer una crónica,
para ver cómo recordaba la gente
a sus difuntos, ya que era día de
muertos (pusieron cientos de ve
ladoras en las calles y arroyos). Lle
gué a tona ribera, donde me topé
con unas cuantas casas muy en
debles, construidas con láminas,
ramas y palos delgados. Unas es
taban descuartizadas, otras apenas
se sostenían. Nadie andaba ya por
ahí. Solo había restos de pertenen
cias: libros de texto, estampitas re
ligiosas, ropa, huaraches.
A unos metros de una vivienda

desmembrada hallé un esbelto
poste gris ladeado, a punto de caer,
como los usados para señalar las
calles en cualquier ciudad, con el
inverosímil nombre de la "colonia",
que en realidad era un pequeño
asentamiento irregular y riesgoso
al lado de las fauces rocosas del ría
"Colonia El Líder Está Presente".
Así. Coloniaellíderestápre

sente. De ese tamaño el agravio, la
ofensa, el abuso, el cinismo. De ese
tamaño la impunidad. No era me

táfora. Era una estampa que ilus
traba lo que sucedía en el país: har
ta la gente del régimen, ese año el
tambaleante partido de estado
perdió, por primera vez, la mayo
ría en la Cámara de Diputados, y
tres años después fue echado de
Los Pinos a punta de votos.
La gente quehabitaba el área ha

bía sido traída desde la zonas se
rranas, con promesas no solo de
que vivirían en un lugar seguro y
bonito, "alladodeunríoycercadel
mar", sino de que tendrían títulos
de propiedad y empleos bien pa
gados, o apoyos sociales, peto eso
sí, a cambio de demostrar su agra
decimiento con votos y moviliza
ciones a favor del PRL

Lo que sucedió en la Línea 12 del
Metro de Ciudad de México es algo
equivalente. Las 26 personas que
murieron ahí, perecieron porque
las engañaron al igual que a las de
cenas de heridos y a las alrededor
de 200 mil persones modestas que
cada día se transportaban en los
trenes: les dijeron que podrían via
jar de forma segura todos los días,
toda su vida, en unos vagones muy
lindos que tenían una vista muy
chula, y que eso les haría la vida

menos dura y más barata.
Como lo hicieron los priistas con

aquellos guerrerenses, a los Üahua
quenses les mintieron los pertedis
tasmorenistas. Desde el principio
ha habido indicios y evidencias en
el sentido de que esa línea se cons
truyó mal y se mantuvo peor. En
Tláhuac no hubo huracán hubo
corrupciónynegligencia, y hay res
ponsables materiales y políticos
entre las empresas que construye
ron la línea (ICA, Alstom, Careo),
entre los funcionarios que admi
nistraron el Metro, y entre los per
sonajes que han gobernada Mar
celo Ebrard,MiguelÁngelMancera
y Claudia Sheimbaum.
Este crimen —porque eso es,

no es un "incidente"—, que costó
26 vidas, tiene autores materiales
e intelectuales. Y deben pagar, y
no solo en la plaza pública, sino en
los juzgados y en los reclusorios.
¿O la llamada 4T quiere seguir
emulando los excesos e impuni
dades del PRI, hasta que sea echa
da a punta de votos? •

jp.becerrajxosta.m@gmail.com
Twitten @jpbecerraacosta
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El ministro presidente
de la corte palaciega

La visita que realizó el pasado
jueves al mediodía el mirra
tro presidente de la Supre

ma Corte de Justicia al Palacio Na
cional podría ser anecdótica si, en
otro contexto distinto al actual, él ti
tular del Poder Judicial Federal hu
biera sido invitado aun evento re
publicano o incluso a un diálogo
con su par, el Presidente de la Re
públicaytitular del Poder Ejecutivo.
Pero en los momentos en que la in
dependencia y autonomía del mi
nistro Arturo Zaldfvar ha sido pues
ta en entredicho con la propuesta y
aprobación en el Congreso de una
reforma que propone ampliarle dos
años de mandato como presidente
de la Corte, en una virtual reelec

ción que viola el artículo 97 cons
titucional, esta visita sigilosa, fuera
de agenda y de la que no se dio in
formación oficial, toma otra di
mensión totalmente distinta.
Porque aunque ayer el presiden

te López Obrador salió a tratar de
salvar, una vez más, a Zaldívar y a
decir que había idoaverioaélyque
habían dialogado "sobrecómo lim
piar la corrupciórí'yotros temas, la
primera versión que circuló y que
el propio ministro les dijo a los re
porteros de la fuente presidencial,
cuando lo encontraron por casua
lidad en los pasillos del Palacio, es
que había ido a reunirse con Julio
SchererIbarra.Ysiyatin encuentro
subrepticio con el titular del Ejecu

tivo era sospechoso, que el repre
sentante de uno de los tres poderes
delEstado mexicano hayaidoaen
trevistarse con un subalterno pre
sidencial, como es el Consejero Ju
rídico de la Presidencia, en el mo
mento en que se discuten reformas
e iniciativas cuya dudosa constitu
donalidad tendrá que dirimir jus
tamente la Corte, se presta a todo
tipo de interpretaciones.
Y es que aun concediendo que

haya sido una simple "visita de cor
tesía", resulta muy difícil entender
que el titular del Poder Judicial va
ya a la sede del Poder Ejecutivo a
ver al abogado presidencial que, al
menos jerárquicamente, no está al
nivel del presidente de la Corte. Si
decía Jesús Reyes Heroles que "en
política la forma es fondo", la ima
gen del ministro Zaldfvar, saliendo
apresurado del Palacio Nacional,
mientras era fotografiado por los
reporteros que le preguntaban la
razón desu visita, tiene mucho más
de fondo que de forma
Hay por lo menos tres temas de

controversia constitucional que en
este momento coinciden y en po
lítica hay coincidencias— con la
polémica visita del ministro presi
dente al palacio presidencial: el ya
mencionado artículo transitorio de
la Reforma Judicial que propone
reelegir por dos aíksmásaZaldívar
al fiente de la Corte, que por cierto
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extrañamente no ha sido aún pro
mulgada por el Ejecutivo ni publi
cada en el Diario Oficial con lo que
koposiciónnopuede controvertir
la; la discusión sobre la constitucio
nalidad del desafuero del goberna
dor de Tamaulipas, Francisco Gar
cía Cabeza de Vaca, que tendrá que
dirimir quién tiene la razón y la úl
tima palabra en el intento de de
tener y procesar al mandatario es
tatal; y finalmente la controversia
constitucional sobre la Ley de la In
dustria Eléctrica, de máxima prio
ridad para el presidente López
Obrador. ¿De cuál de esos tres te
mas conversaron el ministro y el
consejero? ¿acaso de los tres?

LA OPERACIÓN SCHE
RERZALDÍVAR

LaconexiónSchererZaldívarno
es nueva y comenzó desde que el
consejero jurídico le operó, por en
cargo directo del Presidente, los vo
tos con los que el ministro fue elec
topresidente de laCorteel2de ene
ro de 2019. A partir de ahí el abo
gado presidencial se convirtió en la
correa de transmisión de las inten
ciones y prioridades presidenciales
para con el Poder Judicial. La re
ciente Reforma Judicial, propuesta
por el ministro Zaldívar, fue tam
bién cabildeada y operada por
Scherer con el apoyo del líder del
Senado, Ricardo MonreaL...Se ba
ten los dados. Escalera doble para
todas las víctimas de la tragedia del
Meteoypara sus familiares que hoy
sufren el dolor de la pérdida. •

La imagen del ministro Zaldívar, saliendo apresurado d
Palacio Nacional, tiene mucho más de fondo que deforma.
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1E1 exento. Siempre hay uno más avanzado que el
• resto. Y esta vez le toca disfrutar de los reconoci

mientos a Mauricio Vila Dosal, gobernador de Yuca
tán. De acuerdo con el Ranking 14 de desempeño de
mandatarios estatales, elaborado por C&E Research
y Demotáctica, Vila, con 71.9% de aprobación, fue el
mejor evaluado del país en aspectos de seguridad,
manejo de finanzas, superación de la pobreza, crea
ción de empleo y manejo de la pandemia. Además,
ya afinó la estrategia para el regreso a clases presen^
ciales, el cual será voluntario y con la colaboración
de las autoridades de los diferentes niveles de Go
bierno. Y tiene a Mérida como una de las ciudades
más seguras del país. Páseles la receta, mandatario.

2 La revolución desde el sofá. Para muchos polí
• ticos la tragedia del Metro es oro molido en sus

intenciones por minar al adversario. Para ejemplo
Vicente Fox, quien escribió en redes: "Les recuerdo
que quienes construyeron la #Lineal2 que acaba de
colapsar están haciendo un aeropuerto, un tren y una
refinería"... De inmediato, Rocío Nahle, secretaria de
Energía, salió en defensa: "Estamos construyendo;
levantando el país que ustedes desmantelaron y pri
vatizaron. Construimos una refinería que va abonar
al plan de negocios en favor del Estado, esa que uste
des no pudieron hacer". Sencillo: por un lado, cons
truyan bien, y por el otro, aportemos algo más que
palabras. Eso no abona.

3 Hay gobernador. Nunca como ahora quedó la
• frase "por sus fueros". En Tamaulipas sigue la

lucha de dos poderes legislativos, pues ante la de
terminación de la Cámara de Diputados de pedir el
desafuero del gobernador Francisco Javier García
Cabeza de Vaca, el Congreso local, basado en la
Constitución, encuentra las líneas que le permiten
argumentar acerca de la soberanía estatal y declaran
que no aplicarán los mandatos de San Lázaro. "Hay
gobernador", afirmó Gerardo Peña, presidente del
Congreso estatal, antes de iniciar la sesión en la que
se descartó nombrar al sustituto del mandatario. Lo
mejor, el gobierno estatal funciona con normalidad.
Ganó la soberanía, en el amplio término de la palabra.

4 El que se lleva se aguanta. Ha pasado sema
• ñas hostigando a los contrincantes, desobede

ciendo el acuerdo nacional por la democracia y a su
jefe, el Presidente de la República. Y llegó el momento
de que asun ^ la responsabilidad de sus actos, faime
Bonilla, el gobernador de Baja California, podría ir
a juicio político, de acuerdo con Hugo Eric Flores,
el presidente nacional del PES, "por intromisiones y
violentar la constitución en el proceso electoral que
se lleva a cabo en la entidad". El líder del PES denun
ció que ha utilizado a las instituciones del estado y
las tiene controladas a través de artilugios ilegales.
En unos meses deja el cargo. Alguien por fin se atreve
a ponerle un alto. Que no sólo sea un amago.

5 Solidaria. ,A poros funcionarios debe dolerles
• tanto lo ocurrido en la Línea 12 del Metro como

a Claudia Sheinbaum, la jefa de Gobierno de la
CDMX. Pendiente ha estado desde los primeros mi
nutos. En su mensaje de los viernes envió sus condo
lencias a las familias de las personas que perdieron
la vida al colapsar una de las estructuras del Metro.
"La ciudad está de luto: 25 personas lamentablemen
te perdieron la vida y hubo 88 heridos, de los cuales,
35 aún siguen hospitalizados. A todas las familias,
mis más sentidas condolencias; quiero decirles que
no los vamos a dejar desamparados, compartimos su
dolor y no los vamos a dejar solos", prometió. Pero lo
más importante es llegar al fondo de la investigación,
y, sobre todo, evitar qpe vuelva a suceder.

Fecha: 08/05/2021

Página: 9

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 16,995

Página 8 de 14



Si algo hace bien el gobierno de la Cuarta
Transformación es contar historias. Cuentos
en donde los otros, los adversarios, los con
servadores, todos los demás, son responsa
bles de lo malo que pasa en el país, mientras
que el Presidente y su séquito, por su supuesta
autoridad moral —o divina—, quedan exclui
dos de cualquier escrutinio.
Bajo el liderazgo de personas como

Eplgmenio Ibarra —quien recibió un bien
merecido crédito de 150 millones de pe
sos por parte del gobierno—, se ha logrado
una narrativa perfecta en donde el pasado
neoliberal es el culpable del
mal gobierno e ineptitud ac
tual, al grado que lo vuelve
irresponsable.

Esa historia oficial nos cuen

ta que quisieron desaforar en
2004 al mandatario no por vio
lar un amparo, sino por detener
al "transformador". O que su
gobierno encarna el combate
a la corrupción, ignorando que
nos ha regalado los mayores
videoescandalos de los últi
mos años, incluyendo a René
Bejarano —su secretario parti
cular en ese momento— y a su
hermano Pío López Obrador,
recibiendo dinero.

Ahí también está la desgracia
de Tlahuelllpan, dondé murie
ron 137 personas en presen
cia del Ejército, sin culpables.
Tampoco podemos olvidar que no ha habi
do responsables por la liberación de Ovidio
Guzmán, hijo de El Chapo, en Culiacán. In
cluso se le premió con la candidatura de Mo
rena en Sonora al encargado de ese fiasco,
Alfonso Durazo.

Ya ni mencionar la irresponsabilidad ma
yúscula que ha habido en materia de salud.
Primero destruyeron el abasto de medicinas
y después pusieron a cargo del manejo de la
pandemia a alguien que dijo que "la fuerza
(Jel Presidente estmoral, no de contagio". El

tillesdpfiftertes que se pudieron
3o."P)SÉBUÍ£> es culpa de nadie".

La culpa de todo
lo que sucede en
el país también
es de los que
caemos en la
actual narrativa

engañosa.

Un gobierno chafa:
Ricardo Alexander.

Después del terrible accidente ocurrido!
hace unos días en la Línea 12 del Metro de
la Ciudad de México, que destruyó la vida dé
más de 25 familias, por supuesto que tam
poco podemos esperar responsables. Inclu
so Morena en el Senado frenó la creación de
una Comisión para investigar el derrumbe.
Cínicos.

Pero ahí están los responsables. Todos lo
sabemos, aunque Epigmenio nos vaya a tra
tar de contar una historia diferente. Son los
que se sientan a comer con el Presidente de
la República. No hay que engañarnos.

La realidad es que la 4T otor
ga un manto de impunidad que
se basa en la complicidad. Con
trario a lo que pregona, para este
gobierno la ley es una herra
mienta que se aplica por conve
niencia. El ejemplo es claro. Hay
que perseguir a las autoridades
responsables de lo ocurrido en
la Guardería ABC y no hay que
hablar de lo sucedido en el Co
legio Rébsamen, de la Ciudad de
México. Negligencia selectiva.

Pero la culpa no es sólo del
Presidente. Es de todos los que
caemos en esa narrativa enga
ñosa que genera que no existan
responsables de las grandes tra
gedias del país. Es de los cientos
de funcionarios públicos que
son cómplices de ese desastroso
proyecto y que con sus acciones

u omisiones aceitan la maquinarla de poder
desmedido e irresponsable. De los líderes de
opinión que justifican lo injustificable con tal
de tener el agrado de Palacio Nacional.
El voto no es un cheque en blanco. Si

queremos vivir en un país de leyes, tenemos
que empezar a pasarle la factura al gobierno.
La ineptitud mata. La responsabilidad no es
optativa.

*Maestro en Administración Pública

por la Universidad de Harvard y
profesor de Derecho Constitucional
en la Universidad Panamericana.
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Todo lo que hoy nos rodea nos grita que ca
recemos de rumbo. Son incendios, violencia
extrema, derrumbe de instituciones, secues
tros, robos, muerte por ausencia sanitaria,
drogas, terribles accidentes y una inoculta
ble ineptitud acompañada de una insacia
ble voracidad de abuso lo que marca nuestra
época.
No obstante recorrer estos anillos dan

tescos, hay un timón obstinado en alcanzar
una meta personal a costa de cualquier pre
cio. Era muchísimo menor lo que ocurría a
mediados de los años ochenta cuando en el
seno del poderoso partido ofi
cial, el PRI, nació y creció una
esperanza llamada la Corrien
te Democrática, que aspiraba
a crear condiciones de donde
emergiera una rectificación a lo
unidireccionalidad en la toma
de decisiones: no a la sola vo

luntad presidencial.
En ese empeño recuer

do a Cuauhtémoc Cárdenas,
Porfirio Muñoz Ledo, Ifigenia
Martínez, Rodolfo González
Guevara, Armando Labra,
Carlos Tello, Roberto
Robles, César Buenrostro, y mi
memoria traiciona al no men
cionar a muchos otros.

Ahora, en la grosera masa tumefacta del
partido en el poder, ahí entre los sumisos
semianalfabetos que la componen, un solo
hombre es quien se niega a continuar callado
y convoca a crear un Frente Amplio en Defen
sa de la Constitución, cuya meta es defender
a la Suprema Corte de Justicia, a los órganos
autónomos y al Estado mexicano. ¿Quién es
este varón? Se llama Porfirio Muñoz Ledo,
diputado de Morena.

Sus palabras son claras, contundentes, y
hasta los iletrados y caricaturescas figuras

que hoy aspiran a obtener rebanadas del
botín político pueden escuchar. Quién sabe
si puedan comprender. He aquí un breve su
mario de las ideas y palabras de quien un día
interrumpió el Cuarto Informe de Miguel de
la Madrid.

"No recuerdo en el pasado del país una
violación tan flagrante a la Constitución por
parte del Ejecutivo*1;Es un hecho insólito,
atrabiliario y una mancha en la historia del
país, para no llamarle lacra". ¦¦¦ ¦'

Quien así habla, ha sido presidente na
cional del PRI, del PRD. senador de la Re
pública, embajador ante la ONU, secretario
del Trabajo y fue el diputado federal por
Morena, quien, como presidente de la Cá
mara de Diputados, trasladó en sus ma
nos la banda presidencial de Enrique Peña
Nieto a Andrés Manuel López Obrador.

El "decano legislador" como
lo llaman en su actual partido,
arremete: El Ejecutivo ofende a
los magistrados y a las institu
ciones que no le son sumisos,
obedientes o abyectos, eso es
indigno de un jefe de Estado...
la Constitución está cínicamen

te violada por el Ejecutivo y eso
es lo que nos convoca a crear
un frente amplio.

El diputado Muñoz Ledo re
petidamente le ha pedido al
ministro Arturo Zaldívar, pre
sidente de la Suprema Corte
de Justicia, que no se preste a
juegos peligrosos, que no as
pire a reelegirse y acabe con

especulaciones.
"La actitud presidencial presenta injus

tamente al presidente de la Corte como un
menguado y también injuria a todos los mi
nistros, porque los declara incapaces e in
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dignos de ser electos como presidentes de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación".

De 87 años de edad, parece un joven por
la veheméncia con que defiende sus con
vicciones y enarbola sus banderas: Estamos
ante un grave peligro de ruptura del orden
constitucional y los ministros puestos al bor
de del precipicio de su conciencia.

El diputado morenista toma aire para de
cir: México no es un rancho, ni Macuspana,
México es un gran país. Me opongo con todo
mi ser a este acto que el Ejecutivo quiere ha
cer contra la Carta Magna.

De 87 años
de edad, Porfiro
Muñoz Ledo

parece un
joven por la
vehemencia con

que defiende
sus convicciones

y enarbola sus
banderas.
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El presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, no creyó conve
niente asistir al lugar de los lamentables he
chos de la Línea 12 del Sistema de Transporte
Colectivo Metro y darle consuelo a quienes
perdieron a sus seres queridos. Tal vez porque
no quería arriesgarse a que alguien le recuer
de que esa línea de transporte masivo para los
más pobres de la ciudad ha tenido severos
problemas desde que se construyó y que los
responsables de la obra y el mantenimiento
se encuentran en su gabinete. Además, tam
bién debe pesarle no haber incrementado los
recursos para el indispensable mantenimien
to de las líneas del Metro, tal y
como él exigió cuando gober
naba la Ciudad de México. Por el
contrario, han sido disminuidos.

Los efectos de la negligencia
se sumaron a los que ya existían
por una construcción viciada.
Ahora, una empresa noruega
nos va a dar luz sobre el origen
de esta tragedia, como si en Mé
xico no hubiera asociaciones de

ingenieros o técnicos capaces
de estudiar este caso y anali
zarlo técnicamente. Solamente

en nuestro país, el gobierno puede ser juez y
parte ante semejante tragedia. Incluso, la ma
yoría morenista en el Congreso no sólo impi
dió una comisión de investigación, sino que
ya señaló posibles responsables de los hechos
y exculpó al canciller Marcelo Ebrard sin te
ner los resultados dé los peritajes.

Pero, no crean que señalaron a la actual
directora del Metro, quien no debería seguir
en su cargo mientras se hace la investigación
y que ya ha vivido otros"percances" en otras
líneas como, por ejemplo, el choque de dos
trenes que costó la vida a una persona, sino
que los legisladores culparon a los directores
anteriores, en especial a Jorge Gaviño, quien
ahora compite por reelegirse como legislador
local, pero por la ^lianza PRDPANPR1. Por
su parte, a la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, no le importa pagar el costo político de
mantener a Florencia Serranía, tal vez porque
considera que eso es "sororidad", pero no es
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así. En el momento que algún hombre o mu
jer es nombrado en un cargo público, asume
responsabilidades y funciones establecidas
formalmente por lo que no es ni ético ni mo
ralmente aceptable que, en este caso, quienes
son responsables de la dirección del Metro se
queden en sus funciones, viciando con ello la
investigación.

Tal y como lo han expuesto otros analistas,
la investigación del Metro trasciende al ámbi
to del futuro político de Morena, toda vez que,
tanto Marcelo Ebrard, quien fue responsable
de las obras de la Línea 12, como la actual
jefa de Gobierno, que tiene bajo su mando las

riendas de la ciudad, ya se veían
como candidatos presidenciales
en 2024. En ese contexto, la in
vestigación del Metro no debería
ser dirigida por las autoridades,
sino por un grupo externo de
personajes que cuenten con la
credibilidad pública para hacer
un análisis de las condiciones
en las que se produjo este te
rrible hecho. Nada podrá resar
cir el dolor de las personas que
perdieron a sus seres queridos,
pero la muerte de estas personas

no debe ser inútil, debe servir para indignar
nos y exigir rendición de cuentas y un castigo
ejemplar para erradicar la corrupción que se
genera en la construcción de obras de dudosa
calidad, no sólo en la Ciudad de México, sino
en diversas partes de la República. Incluso
más ahora que el gobierno federal ha deci
dido saltarse la norma y no hacer concursos
para asignar obras. Lo hace de forma directa,
como en los viejos tiempos lo hacía el régi
men priista.

Reformar la Constitución y promulgar di
versas leyes para transparentar el uso de los
recursos públicos ha sido producto de una
larga lucha de los ciudadanos en el contex
to de la consolidación de un régimen demo
crático. Hemos logrado un marco formal casi
perfecto al respecto, lo que no hemos logrado
es cambiar la cultura de la simulación que se
teje alrededor de intereses particulares que
corrompen "el ejercicio de gobierno.

Nada podrá
resarcir el dolor

de las personas
que perdieron
a sus seres

queridos.
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de soldados que regresaron de la guerra, tu
historia sigue, no te quedaste en el campo
de batalla o en la sala de terapia intensiva
de un hospital, sino que estás vivo, "vivito y
coleando", como decían nuestras tías
¿Y qué con eso?, me preguntarás, pues

que tenemos vida por delante, que no po
demos sumirnos en la depresión, la pereza
o simplemente el aburrimiento, porque si
estás todavía en el mundo, tienes una mi
sión y es dar ejemplo de vida, primero para
ti mismo, luego para tus seres queridos,

tu compañera o compañero
amado, tus hijos y nietos, y a
todos los que, de una forma u
otra, están cerca de ti.
La vida está en ti y ese te

soro es valioso, no lo debes
desperdiciar; si abandonas el
optimismo, si vives pensan
do en lo que pasó en estos
meses, si sigues rumiando tu
tristeza por lo ocurrido en el
último año, estás perdiendo el
tiempo.

Es el momento de dar gra
cias a la vida, ser sobrevi
viente de una batalla covid

es algo que no tiene precio y
eso merece que hoy seas me
jor persona, que expreses ese
agradecimiento siendo más
amable, más gentil, más son
riente, más optimista.

O
Querido viejo sobreviviente,
de hoy en adelante cada día

podrá ser una oportunidad para hacer algo
que un día soñaste y no pudiste lograr, una
oportunidad para hablar con esa persona
que fue importante en tu vida y que no has
visto por mucho tiempo, una oportuni
dad para compartir con los tuyos con una
sonrisa.

'Médico y escritor
Facebook: Rafael Álvarez¡fordero

Twitier ©alvárezcordero

Querido viejo, hace unos días, platicando
con los amigos, quisimos darle una dimen
sión a lo que hemos vivido en estos larguí
simos meses debido a la irrupción mundial
de un malvado virus que cambió para siem
pre nuestro mundo.

El grupo no es grande, unos diez o doce
amigos que nos conocemos desde la infan
cia y que, al cabo de los años, después de
haber librado nuestras respectivas batallas,
los estudios, la carrera, los primeros traba
jos, la familia, los hijos y ahora los nietos,
estamos aquí y durante más de
un año hemos visto con dolor

la enfermedad y la muerte de
miles de seres humanos, mu
chos de ellos conocidos y al
gunos muy cercanos e incluso
familiares,

Y comentábamos que lo que
hemos vivido puede ser com
parable a lo que sufrían los
soldados en las innumerables
batallas que han ocurrido en
toda la historia: salían gallar
dos y con uniformes nuevos a
enfrentarse al enemigo. Y en el
fragor del combate se daban
cuenta de que caía un compa
ñero, o dos, o muchos, y que
al terminar el día todo el cam
po estaba sembrado de cadá
veres, despojos humanos que
unas horas antes eran ejemplo
de gallardía y alegría de vivir.
Así nos ha ocurrido a todos,

querido viejo, ¡somos sobre
vivientes!, y si estás leyendo
estas líneas significa que hasta
hoy has librado la amenaza gravísima para
tu salud y tu vida, peor que la más cruel
batalla, que es ese coronavirus.
Y si, además, debido a tu edad, ya reci

biste la vacuna que te da protección, pues
el panorama es muy diferente al que tenías
hace unos meses, ya que, aunque el peligro
sigue ahí, tú, como sobreviviente protegido,
estás mejor que muchos otros mexicanos.
¿Y qué con eso?, preguntarás, pues que

como lo cuentan las innumerables historias
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MÉXICO/GAPA
Don Alfredo, en pocas palabras, ¿por qué
México no sale de donde está, un país de
tercer mundo?

R. Don GAPA, en pocas palabras: nuestro
país nunca ha invertido en innovación ni
investigación científica y tecnológica. La in
vestigación científica suele estar financiada
por empresas gubernamentales o privadas
y el capital proviene de ambas, que espe
ran, lógicamente, beneficiarse de los resul
tados de las correspondientes innovaciones.
Nuestros gobiernos, reflejo de quienes so
mos, nunca han llegado a entender este en
foque. Estos proyectos siempre permitirán
aumentar la producción y las ganancias, y
producir crecimiento económico. Estos fon
dos provienen de impuestos, que se debe
rían de entender como inversiones: nadie

quiere pagar impuestos, pero todos están
felices de invertir. Vea de dónde salieron las
grandes fortunas actuales. Desgraciadamen
te, la sempiterna corrupción sigue ganando.

NARANJAS

¿La naranja es una fruta silvestre?
R. No, la dulce naranja no es una fruta sil
vestre, sino que surgió de la domesticación
de un cruce entre una mandarina no pura y
un pomelo híbrido que tenía un componente
sustancial de mandarina.

AUTOMÓVILES
Don Alfredo, ¿se ha preguntado en realidad
para qué sirven los automóviles?
R. Sí, y después de meditar su pregunta le
comparto lo siguiente: los automóviles (y
las motocicletas) son únicos en el sentido
de que son utilizados por la gente común
prácticamente de la forma en que deseen.
Los automóviles no son, en su mayor parte,
operados por el gobierno, no requieren que
un profesional contratado los conduzca y no
es necesario que le diga a nadie hacia dónde
vas antes de dirigirte allí.
Los automóviles se dirigen de forma inde
pendiente, se mantienen individualmente y
son lo suficientemente baratos como para
ser propiedad de prácticamente cualquier

persona con un trabajo. Libertad e indivi
dualidad de movimiento, privacidad, y cuan
do jóvenes, emoción y diversión, y algo de
romance, ¿no?

INVENTO

¿Cuál es el invento sin el que ahora no po
dríamos vivir?

R. La rueda, sin la cual el ser humano podría
vivir, pero definitivamente no como aho
ra. La rueda fue considerada como el invento
más importante de la historia de la humani
dad durante bastante tiempo. Todos usamos
ruedas en nuestra vida diaria, independien
temente del medio de transporte que use
mos. Los coches, autobuses, bicicletas o
trenes no serían posibles si no fuera por este
invento excepcional. Sólo imagine viajar de
un lugar a otro sin la existencia de una rue
da y nos damos cuenta de su importancia,
al instante.

EQUILIBRIO

¿Qué ejercicios me recomienda para man
tener y mejorar mi equilibrio?
R. Aquí le comparto algo que no muchos
atienden: sus pies. Mantener sus pies fuer
tes y flexibles puede ayudar a reducir el dolor
de pies y tobillos, reducir el dolor muscular,
mejorar la salud general de sus pies, man
tenerlo activo y preservar su equilibrio. Los
ejercicios que mejoran el rango de movi
miento y ayudan a relajar los pies pueden
reducir la posibilidad de lastimarse. Los es
tiramientos lentos y suaves para ayudar a
su flexibilidad son los más recomendables.

Consulte a un especialista antes de iniciar
cualquier rutina.

CURRICULUM

Estoy actualizando mi curriculum y no estoy
seguro de si debo poner referencias o no,
¿qué me recomienda?
R. No se moleste en poner la información de
contacto de referencia en su curriculum (o
la declaración inútil "referencias disponibles
a pedido"). Si un empleador está realmente
interesado en usted, lo solicitará después de
un par de entrevistas positivas.
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#ElMéxicoQueSí
• Prefiero ese México que se tiende la mano y no ese
otro que lo hace sólo para sacar un beneficio.
Había una vez un México al que las tragedias lo unían y le
recordaban su ser amable y solidario. Hoy parece que do
mina sólo el que se disputa trabes de poder, rieles de culpa
y vagones de polarización extrema...

Aunque no todo está perdido. Aún está ahí ese México
del que yo me siento profundamente orgullosa y sé que
millones de mexicanas y mexicanos también. Es el México
que amo y las razones son tantas que se evidencian tam
bién con las terribles tragedias que hemos vivido a través
de los años.

Lo contamos en Imagen Noticias, menos de un minuto
fue suficiente para recordar y reafirmarlo: jóvenes que, tras
el colapso de vagones de la Línea 12 del Metro, corrieron de
inmediato aun por encima de su propia seguridad, auxilia
ron a la gente que estaba atrapada en los vagones, entre los
escombros o dentro de los autos sobre los que cayeron las
trabes. Ahí estaban ellos, antes que cualquier autoridad o
servicio de emergencia, ellos comenzaron el rescate de los
heridos. Y a esos héroes anónimos también los auxiliaron
otros vecinos, aquellos que comenzaron a contener el trá
fico, a regular; otros que sacaron ollas y prepararon café,
alimentos, lo que fuera necesario para ser apoyo de esos
otros mexicanos que no necesitaban ninguna retribución,
sólo la de saber que su labor era
más que suficiente.

Ése es el México del que de
bemos sentirnos orgullosos, el
que se crece ante las adversi
dades, el que entiende que es a
través del trabajo colectivo como
podemos vencer a esos tan an
quilosados grupos de poder.
Prefiero ese México que se

tiende la mano y no ese otro que
lo hace sólo para sacar un be

neficio. Que, incluso, optan por
acusar complots bajo circunstan
cias tan dolorosas como las que
atraviesa la Ciudad de México... o

el país entero. Como esos candi
datos que acudieron a encender
los ánimos contra las autorida

des, pero únicamente como es

trategia proselitista, porque en
ningún momento ofrecieron ayuda a las familias que bus
caban a sus seres queridos. Prefiero aquellos que compar
ten lo poco que tienen, sobre aquellos funcionarios que
evitan ofrecer respuestas y soluciones.

Lo vimos en el sismo de 2017, lo vimos hace unas no
ches. Sí somos más quienes creemos que es la suma y no
la división lo que alimenta el futuro. Ése es el México del
que yo me siento profundamente orgullosa. Es el México
que quiero que sobresalga, del que hablemos más, el que
ocupe más espacios. Porque es a través de él donde se
germinan voces ciudadanas críticas, las que proponen, las
que buscan y ofrecen respuestas. Las que entienden que lo
que creemos mínimo es en realidad un activo valiosísimo
para quienes están frente a nosotros.

Ése es el México que me enorgullece y el que debe en
orgullecemos a todos, porque es el que nos recuerda que
somos más que esa eterna confrontación a la que algunos
desean acostumbrarnos.

En México sí
somos más

quienes creemos
que es la suma
y no la división
lo que alimenta
el futuro.
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La desgracia marca a las administraciones capitalinas del PRD
y de Morena involucradas en la Línea 12 del Metro, a cargo de
una izquierda gobernante que hasta ahora no logró construir
un modelo transparente en la gestión de la obra pública.

La deuda viene desde el resguardo de los informes de los
Segundos Pisos hace 15 años, pasando por el enfrentamiento
entre Marcelo Ebrard y Miguel Angel Mancera por el diag
nóstico de daños estructurales y de diseño en tomo a la L12,
hasta llegar a la trabe desplomada este 3 de mayo.

Dicen que será el peritaje noruego el que establezca la edad
de las fallas que llevaron al colapso. Pero el deslinde de res
ponsabilidades resulta nebuloso para una clase política que
sólo cambió de logo —del PRD a Morena—,

Porque, a diferencia de la retórica que aplica
a nivel federal de los neoliberales de ayer ver
sas los transformadores de hoy, para el caso de
la Ciudad de México hay continuidad. Claudia
Sheinbaum fue compañera de Ebrard y de
Mancera cuando López Obrador fue jefe del
Distrito Federal.

En su momento, Mancera fue, como procu
rador, junto con el secretario de Finanzas, Mario
Delgado Carrillo, colaborador estrella de Ebrard
en su administración capitalina.

Y Alfonso Suárez del Real, secretario de Go
bierno de la Ciudad de México, es también un
experto en el Metro, ya que trabajó con su direc
tor, Joel Ortega Cuevas, como director de Ad
ministración de Personal y en la Subdirección de
Finanzas.

Así que, además de la versión que le dará el
canciller Ebrard sobre la obra, en un proceso que
decantará la puja entre ambos hacia la Presiden
cia para 2024, la jefa Sheinbaum cuenta con el
conocimiento que su segundo de abordo tiene
del expediente L12.
Y es que Suárez del Real fue integrante de ese equipo que,

durante el gobierno de Mancera, determinó cerrar en 2014
un tramo de esa línea ante la advertencia de un peritaje belga
de que reparar el desgaste ondulatorio implicaba riesgos de
descarrilamiento mientras siguiera funcionando el servicio.

Como responsable de las finanzas del Metro, el actual se
cretario de Gobierno también sabe que hubo un litigio de tres
años por la demanda que interpuso el consorcio ICACar
soAlstom por más de 6 mil millones de pesos, alegando obra
entregada no pagada. El gobierno de Mancera reviró que
aquélla tenía componentes no realizados y malas ejecucio
nes. Y, al final, el pago quedó en 2 mil millones de pesos, con

un reembolso de 4 mil millones de pesos al erario.
Son detalles de un expediente que creíamos solventado y

que, con la tragedia entre las estaciones Olivos y Tezonco, to
man vigencia: la incompatibilidad de los rieles con los carros
que serían chinos y fueron españoles; la separación de más de
10 centímetros entre andén y tren; el desgaste ondulatorio que
eso generara y que haría viable la línea, siempre y cuando se
le diera mantenimiento permanente.

Con 26 muertes y 78 heridos, se activan igualmente los de
talles de la reapertura del servicio, bajo la conclusión de que
el mantenimiento correctivo, preventivo y predictivo de la L12
costaría tanto como el de las otras 11 líneas juntas, porque

debe atenderse el desgaste que produce la torción
en las famosas curvas 11 y 12 en vías, durmientes
y balastros. "Es como un paciente que usa mar
capasos de por vida", comparó un exfuncionario.

La revisión técnica de las decisiones políticas
incluye al gobierno del ahora senador Mancera
(PRD) y la dirección en el Metro del actual diputa
do Jorge Gaviño (PRD) después del sismo de 2017:
la reestructuración de la trabe entre las citadas
curvas 11 y 12 y el escaneo con rayos X de las 266
columnas, reparando las fallas estructurales en la
69, a cargo del consorcio constructor.

¿Fue suficiente aquella auscultación sobre los
daños telúricos a la obra?
La actual directora del Metro, Florencia

Serranía, se echó la soga al cuello al declarar que
sus revisiones en 2019 y por el temblor de 2020
no le reportaron riesgo alguno.

Como dicen los expertos, "las estructuras siem
pre avisan" a través de una cuarteadura, varillas
oxidadas, acero que se pandea, piedritas que
caen...

Cabe, sin embargo, la duda de que el austerici
dio hizo de las suyas en un mantenimiento deficitario —como
el presupuesto a la baja que la jefa Sheinbaum decidió— y
cuyas bitácoras serán determinantes para el pago de seguros
y el esclarecimiento de la tragedia.

Y, sin embargo, ante un hecho que reclama la reparación
integral de daños por las 104 víctimas y que el Estado debe de
pagar, los gobiernos federal y local y sus mayorías legislativas
—Morena y aliados— están evitando la rendición de cuentas
de sus funcionarios, defendiendo un silencio que podría con
vertirse en prólogo de una historia más de impunidad.

Porque el derrumbe está hecho de fallas técnicas que exis
tieron y persistirán, y de omisiones que fueron y siguen siendo
políticas.
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Obrador es consciente de'esta situación y
desde lo ocurrido ha estado encubriendo
con declaraciones mesuradas a estos fun
cionarios con mayor peso político actual, a
pesar de que este gobierno presume de ser
diferente a los anteriores.

No es de sorprender que esté más pre
ocupado en cambiar el tema o acusar a los
medios de atacar a su gobierno, cuando en
realidad se trata de un acontecimiento de la

mayor relevancia para la opi
nión pública nacional, que tiene
la urgente necesidad de reivin
dicar el derecho de informar,
opinar y especialmente criticar
las malas decisiones de nuestras

autoridades, como una respon
sabilidad democrática sana.

Esta crítica es particularmente
dura en este caso para el movi
miento de la 4T porque afecta su
discurso de buscar siempre res
ponsables del pasado, ya que en
este caso la responsabilidad re
cae completamente en los per
sonajes encargados de planear,
construir y mantener la obra de
la Línea 12 del metro capitalino.

Por otra parte, esta tragedia
nuevamente nos demuestra la

poca credibilidad que nuestros
organismos educativos e insti
tuciones públicas tienen para
dar respuestas que convenzan
a todos sobre lo ocurrido la no 
che del lunes pasado. Tenemos
que recurrir a estudios extranje
ros que, al final del día, podrán
determinar las causas técnicas

del incidente más no las responsabilidades
de la serie de malas decisiones que conlle
varon consecuencias fatales.

Quiero insistir en que esto nos debe servir
para darnos cuenta sobre la calidad moral de
los funcionarios que nos gobiernan, aquellos
que en teoría deberían encabezar un proyec
to social vinculante y no lo hacen, además
de la facultad democrática que tenemos para
elegir mejores representantes.

'Analista

Sin duda, esta semana la Ciudad de Méxi
co vivió uno de sus capítulos más trágicos
con la caída del tramo elevado de la Línea 12

del Metro en el que desafortunadamente 25
personas, entre ellas menores de edad, falle
cieron y casi 80 resultaron heridas. Se trata
de un hecho doloroso que pudo ser evitado
y exige mucho más que un pésame, como
pareciera que las autoridades buscan deslin
darse de responsabilidades.
Es indignante ver cómo

apenas unas horas de ocurri
do el siniestro, la jefa de Go
bierno se limitó únicamente a

comentar que se realizará una
investigación sobre las causas
y consecuentemente un deslin
de de responsabilidades. No se
trató de un accidente obra de
la casualidad, sino del resulta
do del penoso desinterés, falta
de preparación y corrupción
que supura esta ciudad a par
tir de gobernantes antipáticos e
insensibles.

Se repite constantemente
entre las autoridades la palabra
"esclarecer" como un intento

de calmar la indignación so
cial, una forma de aplazar el
escrutinio, sin embargo, lo que
sucedió el pasado lunes traerá
repercusiones políticas y socia
les importantes que difícilmente
pasarán desapercibidas.
Estamos ante el resultado

de las malas decisiones de la

izquierda que se viste hoy de
"cuarta transformación", pero
que desde hace más de 20 años no ha sabido
o querido priorizar las necesidades de la po
blación más vulnerable de la hoy CDMX.
Políticamente este incidente atentó di

rectamente contra las bases trabajadoras de
bajos recursos, parte importante de la base
electoral de Morena a un mes de las eleccio

nes intermedias y que involucra a funciona
rios clave para sus aspiraciones partidistas en
el corto y mediano plazo.
Por supuesto que el presidente López
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¡Al carajo con eso!
Las preguntas del reportero fueron suficientes para que el
Presidente acabara de explotar: ¿Por qué no ha ido a Tlá
huac? ¿Por qué no ha visitado los hospitales? ¿Por qué no lo
hemos visto ahí?

Cuestionamientos sencillos que muchos nos hacemos a
partir de la ausencia injustificada del jefe de la Nación en el
sitio de una tragedia que nunca debió haber ocurrido.

A López Obrador no le gustaron las preguntas. Más bien
le incomodaron. Las confundió con grilla política. Dejó ver su
malestar con una expresión que sintetiza su postura frente a
los reproches por su ausencia: "¡Al carajo con eso!".

Va textual la respuesta que dio en la mañanera a las pre
guntas relacionadas con su ausencia:

"No es ése mi estilo. Eso tiene que ver más con lo especta
cular y lo que se hacía antes. No me gusta la hipocresía. Estoy
pendiente, estoy solidarizándome con los familiares de las
víctimas, me duele mucho. Esto no es de irse a tomar fotos,
eso ya también al carajo. Ese estilo demagógico, hipócrita, eso
tiene que ver con el conservadurismo", remató.

De esta respuesta surgen nuevas preguntas:
¿Es hipócrita que un jefe de Estado vaya al lugar de la tra

gedia a solidarizarse con las víctimas? ¿Es demagogia que
prodigue palabras de aliento a los heridos y familiares de los
muertos? ¿Es conservadurismo recorrer hospitales para acer
carse a los heridos?

El mensaje del Presidente es indigno de un líder que se
jacta de encarnar las esperanzas del "pueblo".
*No fue un buen día para AMLO. Poco antes de su reunión
virtual con Kamala Harris, vicepresidenta de EU, el Presiden
te calificó de "injerencia" el financiamiento de los vecinos del
norte a organizaciones como Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad. El "ridículo diplomático" —como lo califica el
consultor Luis Carlos Ugalde— no paró allí.

El gobierno mexicano también envió una nota de protesta
a la embajada de Estados Unidos por el mismo motivo. Dice:

"Un gobierno extranjero no puede entregar dinero a gru
pos políticos de otro país, la Constitución nuestra lo prohi
be, no se puede recibir dinero de otro país para propósitos
políticos, es traición a la patria". Y le pide a la embajada que
confirme si ha apoyado a la organización citada, cuyos miem

bros, asegura, "han sido explícitos en su militancia política en
contra del gobierno de México".

Ya encarrerado, solicitó que la Agencia de Estados Unidos
para el Desarrollo Internacional (USAID) considere suspen
der ese apoyo a MCCI. "Va en contra de relaciones de respeto
mutuo y no intervención", argumenta.

USAID y NED son las organizaciones aludidas. Están fon
deadas por el Congreso de Estados Unidos para apoyar pro
yectos de derechos humanos, democracia, y transparencia
alrededor del mundo, dice Ugalde.

Artículo 19 reaccionó a la nota diplomática. En un comu
nicado sostiene que suspender el financiamiento a MCCI es
"un claro revés autoritario contra el derecho de asociación y
la defensa de los derechos humanos".

A pesar de todo, la reunión virtual con Kamala Harris se
desarrolló en un tono "cordial, propositivo, de buen humor",
según la Cancillería. El tema del financiamiento a MCCI no fue
tocado. Nada de controversia Migración, cierre de la fronte
ra, economía y vacunas conformaron la agenda de la charla.

En la Cancillería nos aseguran que pronto habrá buenas
noticias sobre las vacunas. Veremos...
*Hay cobro de facturas en el TEPJF luego de la votación que
ratificó el retiro de las candidaturas a Félix y Morón.

Nos cuentan que el consejero jurídico de presidencia, Julio
Scherer, ha hecho sentir su enojo.

Al magistrado Felipe Fuentes Barrera ya le pasaron costo.
Publicaron un artículo en el que lo acusan de utilizar el taller
del tribunal para restaurar sus autos clásicos.

La nota había pasado sin hacer mucho ruido, pero José
Luis Vargas, magistrado presidente del TEPJF, aliado de la
4T, se ha encargado de darle vuelo. Lleva por lo menos tres
entrevistas radiofónicas en las que no desmiente la informa
ción, sino que declara que "se está investigando".

Fuentes Barrera sí desmintió la información. Puso copia
de su carta aclaratoria en Twitter: "Es falsa e inexacta la in
formación contenida en el artículo", escribió.

Los cuatro autos "clásicos" aludidos en la nota están decla
rados; su compostura se pagó con recursos propios, aseguró.
Por separado ha salido a decir: "no me voy a dejar presionar".
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Rayuela
Torturas, asesinatos,

ejecuciones
extrajudiciales, uso

desproporcionado de la
fuerza pública. Lo que el
gobierno colombiano le
hace a su pueblo es un

crimen de lesa
humanidad.
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Pecho materno:
vacuna antioclio
ANDREABÁRCENA
A SEGURAN LOS ES

PECIALISTAS que
existe una relación
directa entre el amor
a la vida y las prime

ras experiencias orales, que un
niño bien amado difícilmente se
convertirá en criminal, violador,
tirano o enfermo de poder. Los
niños bien amados tienen voca
ción por la paz. Porque el amor
y la gentileza se adquieren en la
primera relación amorosa, que es
generalmente con la madre. Cuan
do esa primera relación fracasa,
es pobre, fría, autoritaria o extre
madamente posesiva, el individuo
crece con un vacío emocional que
ni el dinero ni el poder pueden
llenar en su vida adulta.

EN TÉRMINOS FREUDIANOS,
el "pecho bueno" es una experien
cia fundamental para el desarrollo
de una personalidad sana. "De la
boca nace el amor" puede ser un
mantra con sustento neurológico,
sicoanalítico y antropológico; al
igual que lo tienen las famosas
expresiones populares como: ¡Qué
poca madre! ¡Es un desmadre! o
¡No tienen madre!

EL DOCTOR JOAQUÍN Cravio
to, fundador del Instituto de Cien
cias y Tecnologías de la Salud del
Niño, quien fue galardonado in
ternacionalmente por sus aportes,
afirmaba que el pecho materno es
insustituible. "La leche materna

tiene características que van des
de su composición idónea hasta la
ventaja de que no es de fácil conta
minación, pero podría replicarse
industrialmente. El pecho no. El
amamantamiento es una interac
ción emocional definitiva del hijo
con la madre". Se debe promover
la lactancia materna y no caer en
la trampa de las leches artificiales
que con frecuencia se regalan a
madres parturientas en hospitales
públicos y privados. Ello constitu
ye una invitación a abandonar la
lactancia natural.

FALTA DE AMOR es el diag
nóstico más preciso para lo que
ocurre hoy en México. Por lo que
junto a los análisis económicos y
políticos han de estudiarse las ca
rencias materiales y emocionales
en las que crecen nuestros niños:
¿Cómo habrá sido la infancia de
los tiranos, de los que odian, de los
enfermos de rencor, de los viola
dores y feminicidas? ¿Qué puede
hacerse para asegurar a todos los
niños un "pecho bueno"? Es dere
cho de la niñez tener por madres a
mujeres felices; contar con institu
ciones que realmente los atiendan
y protejan: con gobiernos que
valoren la trascendencia de cuidar
y procurar infancias felices.

¡FELIZ DÍA DE las Madres!

infanciadestinoes@gmail.com
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Gran

paradoja
JUAN PABLO DUCH
Mientras muchos

PAÍSES que carecen aún
de vacuna propia contra

el Covid19, México por ejemplo,
ante la gran demanda se ven obli
gados a distribuir los inyectables
adquiridos con limitaciones por
profesión, edad y hasta por letra
inicial del apellido de las personas
de un sitio determinado, en Rusia
cualquier individuo que lo desee
puede hacerlo desde el pasado
16 de enero, cuando el titular del
Kremlin, Vladimir Putin, anunció
el inicio de la campaña de vacuna
ción masiva.

NO DEJA DE ser una gran para
doja que, teniendo cuatro biológi
cos con registro como solución de
emergencia, el ritmo de la inocula
ción aquí alcanzó esta semana, en
promedio diario, apenas poco más
de 234 mil personas, sumando las
que recibieron la primera dosis y
las que, con el segundo inyectable,
obtuvieron el esquema completo.
El porcentaje de población inmu
nizada en Rusia (8.85 por ciento)
es incluso inferior al de México
(10.70 por ciento).

ANTE LA LENTITUD de la cam
paña de vacunación, el Kremlin
decretó, para contener la pande
mia, un megapuente de 10 días
feriados desde el Día del Trabajo
hasta el Día de la Victoria, sin fal
tar este año entre ambas conme

moraciones la Pascua ortodoxa.
De mantenerse el promedio diario
de esta semana, según estiman ex
pertos, Rusia necesitaría 857 días
para tener la inmunidad de grupo
con 70 por ciento de la población
vacunada.

ESTO ES ASÍ por varias razones,
pero dos son las principales. Una
de ellas es la ancestral desconfian
za del ruso hacia cualquier tipo de
vacuna, por lo que se ha llegado al
extremo de ofrecer a los adultos
mayores en Moscú, si se vacunan,
un bono en rublos del equivalente
de 271 pesos para gastar en tien
das o, en Jabarovsk, 10 huevos
gratis a personas de 60 años y más
que se hayan inoculado en la vís
pera de la Pascua.

LA OTRA ES que el Fondo Ruso
de Inversión Directa, encargado
de comercializar fuera de Rusia
los biológicos Sputnik V y Sputnik
Light del Centro Gamaleya, con
registro en ya más de 60 países,
no se da abasto para cumplir los
compromisos internacionales
adquiridos con los compradores,
situación que debe cambiar, en el
caso de México, cuando Birmex
empiece a envasar los inyectables
y, en general, cuando las líneas de
producción estén funcionando a
tope en los laboratorios contra
tados por Rusia en China, India y
Turquía, entre otros.
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No son mejores
las calles sin

Jaime Montejo
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ
HACE UN ANO, Jaime

Montejo dejó las calles
que recorrió durante casi

30 años apoyando a las trabaja
doras sexuales. No las abandonó,
de hecho estuvo ahí hasta casi su
último suspiro. Dos meses tenía
instalado el coronavirus en Mé
xico y él fue uno de los primeros
activistas a los que se llevó, no sin
antes darle una probadita más de
lo que padece el México profundo
en esta crisis sanitaria: en más
de siete hospitales lo rechazaron
durante dos días por falta de cupo,
en un momento en que se asegu
raba que sobraban camas.

CON SU MUERTE, las calles de
la Ciudad de México, Tapachula
o Guadalajara perdieron un
guardián. Hace un año, junto con
Elvira y Rosa Isela Madrid, cofun
dadoras de la Brigada Callejera
de Apoyo a la Mujer Elisa Martí
nez, no lo pensó dos veces para
instalar comedores comunitarios
para las trabajadoras sexuales;
como lo hicieron en la década
de los 90 con la distribución de
condones ante el recién descu
bierto VIH sida y en 2009 con la
alerta de la influenza. Nunca las
abandonaron, siempre con una
postura política y no como un
acto caritativo.

JAIME ERA RUDO en la calle.
No podía ser de otra manera, pues

se manejaba entre proxenetas;
autoridades (que luego son lo
mismo); gente del crimen organi
zado; mujeres con problemas de
drogadicción; hombres o mafias
que roban a los hijos de las traba
jadoras, y médicos en hospitales
que, como a él, les cerraban las
puertas. Y qué decir de Elvira Ma
drid, su compañera de vida y de
lucha, quien podía arrebatarle la
pistola a un policía y encañonarlo
para que soltara a su marido.

TODO LO QUE ha ganado la
Brigada Callejera, como el recono
cimiento de las trabajadoras como
no asalariadas, ha sido a golpe
de movilizaciones. Jaime, que no
podía perderse una marcha, esta
vez no recorrió el Centro Históri
co el primero de mayo; sin duda
se hubiera sentido orgulloso de
ver a sus compañeras reclamar al
Estado su muerte, pues la falta de
un sistema de salud también es un
crimen.

HOY, LAS CALLES sin él no
son mejores. Un año después de
la pandemia y de su muerte, el
número de trabajadoras sexuales
se ha incrementado en 100 por
ciento, mientras sus ingresos han
bajado 90 por ciento. Por eso exis
te la Brigada Callejera.

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformémonos.org
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• Dolores y sus violentos
Ante la cada vez más cercana fecha de la elección, las campañas políticas tienden a ten
sarse más. Ahora fue la actriz Laisha Willcins la que fue agredida por un sujeto que
pegaba propaganda de la morenista Dolores Padierna, aspirante a La alcaldía Cuauh
témoc, cuando le reclamó su actitud violatoria de la ley. La joven difundió un video
como prueba de la acción del brigadista, registrada en la colonia Roma, tras señalarle
que no podía encimar propaganda sobre la de otros candidatos, en este caso de Sandra
Cuevas, abanderada de la alianza Va por México que integran PAN, PRI y PRD. La ima
gen evidencia el golpe que lanza el individuo a Wilkins, lo que provocó perder por unos
segundos la escena. El caso es que, tras el suceso, Padierna dijo desconocer al brigadista
yofreció apoyar en la eventual presentación de una denuncia. Lo que sea que se decida,
apagar cualquier indicio de violencia es lo conveniente, nos comentan.

• El 300 de El Cultural
Con la novedad de que este día entregamos ení¿títe>zla edición300 de El Cultural Una
publicación que cada semana se encargan de planear, gestionar, formar y editar, con una
calidad excelsa, su director, Roberto Diego Ortega, y su editora, Julia Santibáñez.
Un suplemento que en cada número refrenda, entre su vasto público lector, su carácter
referencial. Visión, profundidad, reflexión, oportunidad, inteligencia, son algunas délas
virtudes que emanan de sus plumas, de su diversidad temática, de su capacidad de
mirar y registrar el presente cultural y de alimentar el espíritu. Cada sábado El Cultural
se espera, se busca... y siempre cumple, siempre gusta.

• Calderón raspa a MC
El que le metió un raspón doble a Movimiento Ciudadano fue Felipe Calderón. Y es
que resulta que el expresidentebalconeó en video que una candidata del partido forma
do por Dante Delgado fijó apostes y al mobiliario y equipamiento urbanos de la ciu
dad su propaganda de campaña, trasgrediendo así la normatividad. "A esa candidata le
valió gorro, escribió Calderón en las benditas redes, espacio en donde se están librando
intensas batallas estos días. Y además de adjuntar la videograbación del recorrido por
una avenida en donde se ven los anuncios uno tras de otro, remató: 'Aparte de dividir el
voto opositor, lo hacen ilegalmente". Uf.

«Amarillo, verde... y pandemia
Con la novedad de que la luz al final del túnel ahora sí se estaría viendo, luego de que 14
entidades ya están en verde, es decir, en bajo riesgo de contagio de Covid19. Algunos
virólogos consideran que el impacto de las primeras dos crestas además de dejarnos
una gran cantidad de pérdidas, contagios y apuros, pudo también traducirse en mayor
inmunidad, a la que ahora suman los 20 millones de vacunados ^casi la mitad de ellos
con esquema completo. De acuerdo con el semáforo, presentado anoche por el doctor
Ricardo Cortés, hay ya 15 entidades en amarillo, sólo tres en naranja y ninguna en rojo.
Luego de casi 14 meses de confinamiento, en mayor o menor grado, el 90 por ciento
de las entidades del país respira. Aún así, la recomendación es no bajar la guardia. Un
descuido puede ser sinónimo de retroceso. En la India lamentablemente ya lo vivieron.
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• Campeche encendido
Pues con la novedad de que el debate de los candidatos a la gubernatura de Campeche
tuvo momentos encendidos, de intercambio duro entre los candidatos punteros: Layda
Sansores, de Morena; Elíseo Fernández, de MC y Christian Castro, de PRIPANPRD.
Y habría sido más interesante si la continuidad del intercambio no se hubiera roto por la,
obligada y también justificada, equidad en el reparto de los tiempos a los demás candi
datos, que parecían moverse en un debate más pausado. Fuertes descontones los que
se dieron, entre ellos, los delanteros de la contienda. Layda, ya se vio, tiene como flanco
débil su antecedente como protagonista de la política nacional y de la Ciudad de México
más que de la estatal. El cuestionamiento de Castro es su relación de parentesco familiar
con su tío y dirigente del PRI, Alejandro Moreno, y de Fernández las acusaciones por
su desempeño al frente del gobierno de la capital campechana entonces con la casaca
panista. Y del posdebate ni hablar. Esa contienda está caliente y es, nos comentan, de
pronóstico reservado.

• Con fecha de regreso a clases
Y hablando de semáforos verdes y desconfinamiento, en donde ya se puso fecha para el
retorno a actividades escolares es en Veracruz, entidad a cargo de Cuitláhuac Garda. Y
nos hacen ver que por la dimensión de su población académica y estudiantil el estado
sí podría representar un laboratorio en materia de retomo a actividades presenciales
para el resto del país. Todo indica que en la entidad no están pensando en irse como
hilo de media, pues se establecieron como condiciones que el regreso sea "voluntario,
gradual, escalonado, mixto y cauteloso". Además, de acuerdo con las cifras oficiales ya
fue vacunado el 99 por ciento de los profesores y, se informó, se ha estado haciendo
entrega de kits de limpieza y de manuales de adaptación. Hay casi tres semanas entre
hoy y el próximo 24 de mayo, fecha programada para emprender el regreso, Mientras
tanto, pendientes.
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¿A qué "santo" se encomendará
Florencia Serranía?

Había pasado poco más de medio día del colapso de la
estructura de la Línea 12 del Metro, entre sus estacio
nes Tezonco y Olivos, y que Lucía una joven enfer

mera del IMSS caminaba asustada entre un mar de policías,
rescatistas, cámaras de televisión, heridos y muertos.

Por el uniforme que llevaba, con
siguió colarse a la zona cercada para
reporteros y preguntar entre ellos, si
alguien tenía la lista de los fallecidos.
Buscaba a su tío, desaparecido desde
la noche anterior.

Difundió como pudo la fotografía
de Sergio Valentín Rodríguez, de 61
años, quien andaba trabajando en el
Metro Tezonco, donde solo "había ido
a entregar un reporte", antes de irse a
su casa ubicada cerca del Metro Tlal

tenco, tres estaciones adelante.
La última comunicación con él fue

a las 10 de la noche, 22 minutos antes
de la tragedia. 19 horas después, Ser
gio V. Rodríguez ya aparecía en la lista
de fallecidos y Lucía vivió ese terrible
momento que enfrentarían 26 fami
lias más, en un hecho sin precedentes
en la Ciudad de México.

Lo ocurrido esta semana debió de

ser la gota que derramara el vaso, que
desde hace meses se llena con la lista

de eventos desafortunados ocurri

dos desde noviembre de 2018, con el
relevo de administración en el siste

ma que transporta casi 6 millones de
mexicanos a diario.

El 8 de febrero de 2019, en plena
hora pico, decenas de personas queda
ron atrapadas cuando unas escaleras
del Metro Tacubaya sufrió una falla me
cánica que provocó un embudo que ter
minó con 2 personas heridas y más de 12
meses sin el servicio de dicha escalera,
afectando particularmente a personas

de la tercera edad y/o con discapacidad
que todos los días la emplean.
Tres meses después, una falla co

nocida como "zapatas pegadas", en
las vías de la estación Balderas de la

Línea 1, generó grandes cantidades
de humo que obligó al desalojo de
los pasajeros y suspensión del ser
vicio. Se calificó como un problema
"sencillo de resolver", pero donde la
falta de mantenimiento jugó un papel
determinante.

En marzo de 2020 chocaron 2 trenes,
nuevamente en Tacubaya, donde una
persona perdió la vida y 40 quedaron
lesionadas; se determinó que el hecho
había sido resultado de omisiones de

operación por parte del conductor y la
reguladora en los procedimientos de
seguridad correspondientes.

El 9 de enero de este año, antes de

las 6 de la mañana, se incendió el "cere
bro" del Metro de la Ciudad de México

y las llamas alcanzaron a sus oficinas en
la colonia Centro, donde 30 trabajado
res quedaron atrapados e intoxicados y
donde María Guadalupe Cornejo —ele
mento de la policía bancaria— perdió la
vida al caer de uno de los niveles que
fue alcanzado por el fuego. Por este
hecho, 6 de las 12 líneas que funcionan
en la Capital quedaron inactivas, afec
tando a millones de personas.
¿Cómo olvidar aquel: "A ver, yo

soy la directora general del Metro, so
lamente"? que pronunció Florencia
Serranía para deslindar a su adminis

tración de la responsabilidad que cla
ramente le correspondía, al revelarse
que por meses la subdirección de Man
tenimiento, estaba acéfala y de la que
ella misma se encargaba.

Fue entonces que comenzó a cir
cular el rosario de videos en redes

sociales, donde los propios trabajado
res mostraban el estado de sus herra

mientas, sustituyendo con jabones y
un mapa dibujado en papel, el tablero
electrónico que debía mostrar el avan
ce de los trenes para su monitoreo.
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El primer trimestre de 2019 conta
bilizó 1,056 carpetas de investigación
abiertas por robo en el STCM, 500%
más en comparación con el año ante
rior, y un récord absoluto en los más de
50 años de vida del sistema de trans
porte; donde además, entre el 30 de
enero y el 11 de febrero de 2019,48 car
petas de investigación fueron abiertas

por intento de secuestro.
"Voy a seguir trabajando y voy a co

laborar con la Fiscalía en lo que pueda
para determinar la causa del daño es
tructural que sucedió el día de ayer",
dijo esta semana Florencia Serranía,
directora general del Sistema de Trans
porte Colectivo Metro, quien apareció
14 horas después del desplome, en una
conferencia de prensa virtual, descar
tando renunciar a su cargo.
¿Por qué sigue Florencia Serranía

Soto al frente del Metro? ¿Por qué sus

omisiones y ausencias en momentos
clave nunca tienen consecuencias?

¿Por qué se siguen justificando las im
perdonables fallas de su gestión? ¿Qué
más tiene que pasar para que el sistema
que transporta a casi 6 millones de per
sonas diariamente tenga una dirección
en la medida de la responsabilidad que
representa? ¿Qué esperan?...

LOSVAGONES

dei Metro que
se desplomaron
con el colapso del
tramo elevado de

la estación Olivos.
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Juan Luis Vives (14921540) nació en Valencia, en el seno de una destacada

familia de judíos conversos. El padre fue quemado por la Inquisición en 1524
y la madre, que había muerto en 1508, fue exhumada en 1530 para quemar

sus restos. Vives no tuvo de otra que salir de España para residir en distintos
lugares de Europa, principalmente en París, Londres y Brujas. A Vives podemos
considerarlo, junto con sus contemporáneos Erasmo de Rotterdam y Tomas Mo
ro, como uno de los grandes pensadores del Renacimiento europeo.

En la obra de Vives destaca el tratado que dedicó
al Emperador Carlos V llamado De concordia et dis
cordia in humano genere (1529) en el que se ocupaba
del tema de cómo entender las causas de la discor

dia y de cómo resolverla. El tema de la concordia
era, en aquellos años, central en una Europa con
vulsionada por las guerras de religión y los conflic
tos entre las grandes potencias.

La tesis que defiende Vives en su De concordia
y discordia merece nuestra atención puesto que la
discordia no ha dejado de ser tema que nos preocu
pe. Dicho de manera muy breve, Vives sostiene que
no habrá paz exterior entre los seres humanos sin
que ellos alcancen la paz interior. Y la única manera
en la que los individuos pueden alcanzar esa paz
interior es si adquieren sabiduría.

Esta tesis se distingue de otra, sugerida por John
Locke (16231704) y desarrollada posteriormente por
otros autores de lengua inglesa, como John Stuart
Mili (18061873) y John Rawls (19212002) que defien
den para lograr la paz entre los seres humanos, es in
dispensable que sean tolerantes unos con los otros. La
tolerancia no requiere la paz interior. Es más, podría
decirse que la tolerancia es un estado de permanente
inquietud, dado que lo que se tolera no se aprueba.
La tolerancia tampoco requiere de sabiduría. Es un
estado de cosas que se adopta por medio de un ra
zonamiento práctico sencillo que involucra el cálculo
de costos y beneficios. Se pierde menos con tolerar al
vecino, aunque se le odie, que con pelear con él.

Vives es un pacifista a ultranza. Para el valencia
no, la guerra debe evitarse a toda costa. Mas no sólo
hay que acabar con el conflicto entre las naciones,
sino con el que se da entre los individuos dentro de
las ciudades e incluso las familias. La concordia es
el ideal de la vida social. Pero ese ideal es inalcanza

ble si los seres humanos estamos permanentemente
dominados por las pasiones más bajas: el orgullo, la
soberbia, la ambición, la envidia, el desprecio, la ira,
la codicia, la vanidad. Ninguna paz será duradera
mientras el estado interior de las personas esté ob
nubilado por esas emociones Cualquier ocasión será
excusa para volver a las peleas y a los gritos.

Sin paz interior, la paz exterior entre los miem
bros de una comunidad se tiene que imponer por
la fuerza de un árbitro superior capaz de ejercer
una violencia aún más letal que la de los indivi
duos. Esta es la solución del filósofo inglés Thomas
Hobbes (15881679). Como si fueran animales en
cerrados en jaulas, los seres humanos tendrán que
estar separados por la fuerza, contenidos por una
fuerza mayor. Vives no consideraba que a este es
tado de cosas se le pudiera llamar concordia. La
verdadera concordia no se da entre animales salva

jes, sino entre seres humanos que han alcanzado
la sabiduría por medio de una educación correcta.
La tarea del monarca no es oprimir a sus súbditos
para que no se maten entre sí, sino favorecer las
condiciones para que sus súbditos aprendan a vivir
en paz, sean virtuosos, alcancen la sabiduría de la
vida. El buen monarca educa, no reprime.

Una educación moral correcta, afirma Vives,
debe enseñarnos a perdonar y no sólo a dejar de lu
char; y, sobre todo, debe enseñarnos a amar al próji
mo y no sólo a tolerarlo. El humanismo de Vives nos
ofrece una concepción del ser humano y de la socie
dad muy distinta a la que ahora predomina por la
influencia de los filósofos angloparlantes antes cita
dos: Hobbes, Locke, Mili y Rawls. Convendría recu
perar la figura de Juan Luis Vives como un maestro
de la sabiduría que tanto escasea en nuestros días.
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Los más lúcidos historiadores de Colombia,

David Bushnell, Marco Palacios o Jorge
Orlando Meló, sostienen que la tan lleva

da y traída estabilidad de la democracia colom
biana ha descansado, en buena medida, sobre

el vértigo de cuidar una ficción de paz en un
país en guerra. Desde 1948, cuando se produjo
el asesinato del líder liberal Jorge Eliécer Gaitán,
ha habido guerra en Colombia: más de siete dé
cadas de guerrillas y narcotráfico armado.

"Hablar de Colombia es hablar de la vio

lencia", dice Luciana Cadahia, profesora de
la Universidad Católica de Chile. Sin embar

go, la democracia colombiana, con su viejo
pacto oligárquico y bipartidista, ha sido
construida sobre el mito de que la guerra
es algo que sucede en la selva, muy lejos
de aquella isla de paz y leyes, que debe ser
protegida con un ejército y una policía profe
sionales. La democracia es una plaza sitiada,
en medio de un estado de naturaleza que se
mantiene a raya con derroches de seguridad.

Lo que se vive en ese país en años recien
tes, entre las protestas populares de 2019 y
el gigantesco estallido de los últimos días,
es un quiebre de la frontera entre guerra y
paz. Una frontera levantada, como un gran
vidrio, para poner en práctica una doctrina
de seguridad nacional de nuevo tipo, que se
adaptó perfectamente a las condiciones de
la Postguerra Fría y la expansión del modelo
neoliberal de los años 90 para acá.

El estallido responde a agravios acumu
lados desde las manifestaciones de 2019,
pero también al escalamiento de la crisis
económica y política durante la pandemia.
No llegarán lejos los análisis que quieran

circunscribir la explosión generalizada a la
impopularidad del ajuste fiscal que intentó
promover el presidente Iván Duque y que
ha debido retirarse para crear condiciones
mínimas de administración del conflicto.

Pero estas movilizaciones masivas y he
terogéneas, que no han dejado incólume
ninguna ciudad importante del país, evi
dencian también el malestar con el estan

camiento del proceso de paz tras el triunfo
del No en el plebiscito de 2016, promovido
por el expresidente Alvaro Uribe. El actual
gobierno del presidente Duque y el partido
Centro Democrático proviene directamente
del uribismo y asume el legado de una larga
y costosa política guerrerista.

La represión de las manifestaciones, con
su uso indebido de la fuerza, como confir
man decenas de muertes, cientos de desa
pariciones y miles de heridos, se presenta
en perfecta continuidad con la estrategia
uribista. El propio expresidente Uribe y el
presidente Duque han reiterado, en estos
días, los clichés argumentativos de esa po
lítica, que atribuyen la responsabilidad de
las protestas al ELN, a los disidentes de las
FARC, a agentes de Maduro, cuando no a
vándalos y sectores marginados.

Desde los estallidos de 2019 se observa
en América Latina una creciente crimina

lización de la protesta, lo mismo desde go
biernos de izquierda que de derecha, cuyo
blanco preferido es la juventud inconforme.
En el Brasil de Bolsonaro o la Cuba de Díaz

Canel se han llegado a resucitar las viejas
teorías sobre el "lumpenproletariado juve
nil" con el fin de encapsular en estereotipos
las legítimas demandas de los manifestantes.

La negación de la legitimidad de las pro
testas va unida al intento de ocultar la re

presión. Organismos internacionales como
Amnistía Internacional, Human Rights
Watch, la ONU e, incluso, la OEA, han do
cumentado y denunciado la represión en
Colombia. La reacción de Duque y, sobre
todo, de Uribe, ha sido muy parecida a la
de Nicolás Maduro y Daniel Ortega: esas
instituciones están "desinformadas".

Aunque tardía, la decisión de convocar a
una mesa de negociaciones con los colecti
vos que promueven el paro es correcta. En
sus acuerdos y desacuerdos podrá verse la
magnitud y la representatividad de perjui
cios que afectan a indígenas, mujeres, jóve
nes, trabajadores, clase media y víctimas
de la violencia.
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•SOBRELAMARCHA
Avagonazos

Carlos
Urdíales

urdialesfflprodigy.net. mx

y1 rT1y conservadores tomaron vagones
i J. del Metro desplomados en el colap

so de la Línea 12 el pasado 3 de mayo, para
romper sus respectivas credibilidades. A
vagonazo limpio.

En Palacio Nacional, cualquier atisbo de cuestionamiento es
ataque, golpismo, zopilotes carroñeros. Del otro lado, el fatal
accidente exhibe la corrupción endémica de la 4T desde sus
raíces burocráticas.

Sin duda hay lucro mezquino. Lo hubo antes también. El
desorden administrativo no es privativo de los neoliberales
idos. Existe una Línea "doblada" plagada de ambición política
e improvisación financiera. Aquí no hay santos ni demonios. La
compleja administración pública y la politiquería que no hace
distingo de partido, movimiento ni época. Punto.

En ambos bandos los juicios son sumarios. Linchamientos
ipsofacto de ida y vuelta. Ni AMLO ni sus opositores, tuvieron
espacio, tiempo o voluntad de centrarse en lo sustantivo; el
pueblo.

Lo relevante fue asumirse, unos, como víctimas de todo lo
que no sean aplausos. Para otros lo trascendente es mostrarnos
que los de hoy también son como los de antes. Desamparo total.
La muerte de 26 personas y la alteración cotidiana de la vida de
cientos de miles por los próximos meses o años, fue lo de menos.

A vagonazos se dan los políticos mexicanos. Las elecciones
del 6 de junio urgen a sacar raja política sin rubor. Despresti
giarse los unos a los otros es el nombre del aquelarre electorero.

Desorden, sello de casa. Mario Delgado Carrillo, líder de Mo
rena, huye del colapso del Metro, él, dice, sólo estuvo a cargo del
flnanciamiento de la obra cuando despachó como secretario de
Finanzas del entonces jefe de Gobierno de la capital nacional,
Marcelo Ebrard.

Los expedientes de esa polémica obra pública que sería cata

pulta promocional para las aspiraciones presidenciales del hoy
Canciller, revelan que "sólo reunir fondos" no fue tema menor
ni irrelevante. Ahí, en el desorden del proyecto, se gestaron pro
blemas mayores no imaginados.

Ahora en campaña electorera, a Delgado Carrillo orden fi
nanciero y rigor administrativo tampoco se le dan. Por no pre
sentar informes básicos de gastos de precampaña, el INE, con el
aval del Tribunal Electoral federal, le tumbó dos candidaturas
ganadoras en Guerrero y Michoacán. Y estuvo cerca de una ter
cera, la de Mónica Rangel en San Luis Potosí.

No habrá tal inhabilitación, en cambio, impondrá el INE una
multa económica. El orden administrativo no es neoliberal, de
hecho, debería ser mandato republicano, ético y proausteridad
¿o no? Pues ahí está el talón de Aquiles. De Mario Delgado, al
menos.

Cuesta michoacana. De subida marcha la campaña de Alfre
do Martínez Bedolla, candidato de Morena al gobierno de Mi
choacán como sustituto de Raúl Morón, el abanderado despo
jado por culpa de Morena y su desaseo logísticoadministrativo.

Su rival, Carlos Herrera Tello de la alianza PRDPANPRI,
avanza en las encuestas con una promoción a ras de suelo que
no ha conocido paréntesis ni distracción por el desmán de quie
nes arrancaron punteros en las encuestas y hoy ya los tiene en
rango de empate. El expresidente municipal de Zitácuaro pro
mete dar de qué hablar el día de las elecciones.

Respiro amarillo. La transición de la CDMX al amarillo en el
semáforo epidemiológico pandémico, luego de prácticamente
un año de permanecer entre naranja, rojo y naranja, es una bo
canada de aire fresco para los capitalinos.

Semana atroz por el derrumbe del Metro en Tláhuac, la ce
rramos con promesas de más actividad económica y social a
partir del 10 de mayo. En todos los aspectos, el movimiento es
una recompensa a una política prudente y racional de las auto
ridades y a un comportamiento responsable, en términos gene
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rales, de los chilangos.

Aroma de mujer. La semana pasada le comenté los buenos
niveles de audiencia que TV Azteca alcanza de manera soste
nida mes tras mes. Sandra Smester es artífice de la bonanza en

el rating en los canales del Ajusco. Consecuencia natural es su
ascenso como nueva Directora General de Contenido.

Benjamín Salinas Sada, vicepresidente del Consejo de Ad
ministración de Grupo Salinas, confía en el talento de Sandra
Smester a cargo de esta Dirección General junto con su respon
sabilidad como Vicepresidenta Ejecutiva de Programación de
Azteca Uno. Felicidades.

ELORDEN

administrativo no

es neo!iberal,de
hecho, debería
ser mandato

republicano, ético
y proausteridad ¿o
no? Pues ahí está el

talón deAquiles. De
Mario Delgado, al

menos
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que recién contagiado de co
vid19, Santiago Nieto encabezó la
reunión virtual del 17 aniversario de
la UIF, en la que reveló que ya cuen
tan con el primer grupo de elementos
de la Guardia Nacional que hará rea
lidad el proyecto de este gobierno de
crear una variante, la Guardia Finan
ciera, que pretende consolidarse afí
nales de sexenio.

a un mes de las elecciones,
la ciudadanía no cuenta con informa

ción suficiente para ej ercer un voto
informado hacia los aspirantes a di
putados federales, pues 26 por cien
to de las 6 mil 910 candidaturas no ha

registrado sus propuestas de campa
ña ante el Instituto Nacional Electo

ral, de acuerdo con Yessica Corral,
coordinadora de #LaCampañaQue
Falta de Nosotrxs, un movimiento
político no electoral.

si la idea era llamar la aten
ción antes del debate de candidatos a
lagubernatura de Campeche, Layda
Sansores lo consiguió de sobra pues
le llovieron burlas y memes después
de que publicóensus redes socialesun
cartel en el que se compara con la ac
triz Anya TaylorJoy, habrá pensa
do que al final ambas son pelirrojas, la
estrella de la serie televisiva Gambito

de dama, que relata la historia de una
joven campeona de ajedrez. Pero qué
necesidad...

hablando del sureste, los pa
nistas andan desatados en Yucatán,
echando mano de medidas radicales,
como Julián Zacarías, en Progreso,
a quien Facebook suspendió cuentas
que pretendían incidir en la elección,
mientras que en Méridalos seguido
res de Renán Barrera, violando el
toque de queda por covid, retiraron
propaganda priista incluso frente a la
casa delpropio candidato Jorge Car
los Ramírez Marín, con quien sos
tienenyauna contienda cerrada.
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Cabezas
de turco
Tenía que llegar Pedro Sánchez a la cúpula
del PSOE para que el Partido Socialista de
Madrid volviera a ser la Federación Socia

lista Madrileña, la que se enfrentaba a Joa
quín Leguina con José Acosta como ariete,
un tipo que acabó imputado y condenado en
el asunto de las tarjetas black. Hay una di
ferencia: aquellas querellas intestinas las
apaciguaba el secretario general, que pedía
calma a los guerristas del Hotel Suecia pa

ra defender al mejor candidato que tuvo nun
ca el PSOE para presidir la Comunidad de
Madrid. Ahora es Pedro Sánchez quien azu
za el enfrentamiento y sus Lastras y Ábalos
quienes quieren echar a Joaquín Leguina del
partido. Seguramente este par de indocu
mentados no sabe que él fue el primer pre
sidente de la Comunidad de Madrid, que lo
fue durante tres legislaturas, 12 años segui
dos, el único del PSOE. Perdió las eleccio
nes del 95 y luego ya la FSM puso de candi
data a Cristina Almeida, excuso decirles.
Nada habría que decir si Leguina y Redon

do hubieran pedido el voto para Ayuso, aun
que en tal caso lo propio habría sido que ellos
mismos le dijeran al partido: sin empujar, que
nos vamos nosotros. No fue tal. La candida

ta popular giró visita a la Fundación Alma Tec
nológica que preside Nicolás Redondo, en cu
yo Patronato figura Leguina, y que se dedica
a niños discapacitados. Es de comprender que
gentes como Lastra y Ábalos no comprendan
esta razón. Y es más de comprender aún la
sentencia de Joaquín Leguina: «Ahora vamos
a tener la culpa Nicolás y yo de la estrepitosa
derrota que han sufrido estos imbéciles».
Nicolás Redondo Terreros es una figura

histórica del socialismo español. Su padre,

Nicolás Redondo Urbieta, líder de UGT,
era el candidato del PSOE en Suresnes 1974

para suceder al viejo Rodolfo Llopis, pero
cedió el paso a Felipe González Márquez.
No es la primera vez que Redondo tiene un
desencuentro con su partido. En 2001 su
frió el ataque de los socialistas vascos por
su acuerdo constitucionalista con Jaime

Mayor Oreja lo que le valió la acusación de
derechista. Llegaron a atacarlo por sus ges
tiones para traer a su hija Marina, adopta
da en Rusia. Conozco bien el caso, porque
me encargué de recoger algún centenar fir
mas de inequívocos militantes de izquier
das, sindicalistas y expresos políticos (es
tos sí) antifranquistas, suscribiendo un ma

nifiesto redactado por Antonio Muñoz Mo
lina, vivir para ver. Ayer, a la hora de escri
bir esta columna, los dos malditos no ha
bían recibido notificación alguna del parti
do sobre sus expedientes de expulsión.
Ángel Gabilondo tuvo que ser internado

de urgencia en el hospital Ramón y Cajal, don
de permaneció 24 horas. Llama la atención
que no fueran a visitarle Pedro Sánchez, Iván
Redondo, Adriana Lastra, José Luis Ábalos
o Reyes Maroto, la demediada vicepresiden
ta que pensaba llevar a la Casa de Correos en
caso de ganar las elecciones. Por lo visto es
taban muy entretenidos redactando el comu
nicado que daba noticia de que el candidato
no iba a recoger su acta de diputado. Ni si
quiera la mínima elegancia de dejar que lo
explicase él. Cómo puede extrañar que la ióni
ca visita institucional relevante fuera la de Isa

bel Díaz Ayuso y cómo no comprender a la
luz de este candil los resultados del martes,
la estrepitosa derrota de estos imbéciles.
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Las mentiras de Arturo Herrera
sobre costo de cancelación del NAIM
En respuesta a un con

junto de notas con
fusas y carentes de
fuente, publicadas el
jueves 6 de mayo en

diversos medios, el secretario de
Hacienda del gobierno federal,
Arturo Herrera Gutiérrez, ratifi
có a través de sus redes sociales

que el costo real de la cancelación
del proyecto del Nuevo Aero
puerto Internacional de Ciudad
de México (NAIM) no rebasa los
113 mil millones de pesos.
Dijo también que ésta cifra

coincidía con la información ver
tida en las minutas de reunión en

tre su dependencia y la Auditoría
Superior de la Federación (ASF).
Desmiente sin embargo al se

cretario Herrera un documento

emitido en febrero de 2021 por
la Auditoría Especial de Cumpli
miento Financiero de la ASF, cu
yo titular es Gerardo Lozano Du
bernard.
La Memoria de Fiscalización

del Aeropuerto Internacional de
México en Texcoco y su proceso
de cancelación (20142019) es
un documento distinto al emiti

do por la ASF (1394DE), donde
por primera vez se anunció como
costo de la cancelación la cifra de

331 mil millones de pesos.
Aquella primera auditoría

(1394DE) no fue presentada por
Lozano Dubernard, sino por Agus
tín Caso Raphael, su colega de otra
área de la ASF denominada Audi

toría Especial del Desempeño.
Cabe recordar que posterior a

que el presidente Andrés Manuel
López Obrador fustigara con láti
go verbal a la ASF, el jefe de am
bos auditores, David Colmena
res, prometió que revisaría la me
todología utilizada en la primera
auditoría (1394DE) y que para
ello integraría un grupo de traba
jo comandado precisamente por
Lozano Dubernard.

(Caso fue excluido de este gru
po de trabajo para asegurar neu
tralidad enlos nuevos cálculos).
A partir de ese momento Lo

zano Dubernard y su equipo es
pecial emplazaron a los directi
vos del Grupo Aeroportuario de
Ciudad de México (GACM), así
como a diversos funcionarios de

la secretaría de Hacienda para re
visarlos números relativos al cos
to de la cancelación. Las minutas
referidas por el secretario Herre
ra son las que contienen la infor
mación relativa a este ejercicio
de intercambio de datos entre las

partes involucradas.
El punto de partida de estas

reuniones no pudo ser otro que
el documento qué el propio Lo
zano Dubernard y su equipo de
la auditoría especial de cumpli
miento financiero concluyeron
en febrero de este año, es decir la
referida Memoria del proceso de
cancelación (20142019).
En ese otro texto no se men

ciona nunca la cifra de los 113 mil

millones de pesos aludida por
Herrera. De acuerdo con Loza
no Dubernard el costo de la can
celación rondaría los 184 mil 600

millones de pesos considerando,
por una parte, los recursos apli
cados para la construcción del
proyecto aeroportuario cancela
doy, por el otro, la compra de una
parte de la deuda emitida por el
Estado mexicano para financiar
el difunto proyecto del NAIM.
Entre los recursos aplicados

destacan los servicios de obra,
arrendamiento y adquisiciones,
así como los gastos no recupera
bles incurridos por los contratis
tas de obra. También se incorpo
raron ahí las erogaciones de otras
dependencias del gobierno fede
ral tales como Conagua, Sedatuy
Aeropuertos y Servicios Auxilia
res (Asa).
Se mencionan igualmente los

costos de la amortización anti

cipada de los Certificados Bur
sátiles (Fibra E) y también la li
quidación de los Bonos Mexcat,
operación que incluyó una parte
del pago a capital e intereses ori
ginalmente pactados.
Estos mismos datos duros de

bieron ser incluidos en las minu

tas de las reuniones referidas por
Herrera entre la SHCP y la ASF
y, sin embargo, el secretario ase
gura que la cifra conciliada entre
ambas dependencias es 70 mil
millones más baja. Una de las dos
partes miente y, a partir de los ar
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gumentos de la Memoria citada,
cabe inclinarse a favor de la credi
bilidad de la ASF.

Vale aquí hacer notar que en
tre las dos áreas de la ASF in
volucradas en la evaluación de

los costos de la cancelación del

NAIM —la auditoría especial
del desempeño, por un lado, y de
cumplimiento financiero, por el
otro— hay una diferencia impor
tante. Mientras desempeño, cu
yo titular es Agustín Caso, afir
ma que el monto del quebranto
fue de 331 mil millones, cumpli
miento financiero, cuyo respon
sable es Lozano Dubernard, ad
vierte que fue de 184 mil millones
de pesos.
¿Cómo explicar la variación?
Comparando la auditoría

1394DE con la Memoria 2014

2019 del proceso de cancelación
aparecen algunos rubros que el
segundo documento no contem

pló. Por ejemplo, los préstamos
pendientes de cubrir (y que re
presentan aún el 70% del total
de los créditos adquiridos) cuyo
monto rondaría los 100 mil mi
llones de pesos. Tampoco fue
ron considerados por Lozano
Dubernard diversas erogaciones
relacionadas con la terminación

anticipada de contratos y conve
nios por un monto aproximado
de 7 mil 600 millones de pesos.
En conclusión, el monto cal

culado en la Memoria, más estos
faltantes, aproximan el tamaño
del quebranto a los 300 mil mi
llones de pesos.
Alo anterior merecen añadirse

los costos de la remodelación del

actual AICM —obra emprendida
una vez que el proyecto de Tex
coco fue cancelado— así como los
gastos de transporte y tiempo que
los usuarios del nuevo aeropuerto
de Santa Lucía tendrán que apor

tar de su bolsillo, los cuales son
muy superiores alos que original
mente habría implicado el NAIM.
Y también, la inversión que el go
bierno de la República tendrá que
realizar (infraestructura carrete
ra y de transporte público) para
conectar a los aeropuertos Benito
JuárezyFelipe Angeles.

Una fídic ncwsno es solo mía no
ticia falsa, sinounanoticiafabricada
deliberadamente para engañar. La
disputa por los costos de la cance
lación del proyecto del NAIM está
infestadapor este tipo de noticias.
La auditoría del desempeño

1394DEylaMemoria 20142019,
ambas sobre la cancelación del

proyecto del NAIM, son el punto
de partida al que debería regresar
la autoridad hacendaría para dej ar
de mentir y la misma receta sería
pertinente para el periodismo que
abusa de los encabezados basados

en filtraciones y, por tanto, caren
tes de fuente fidedigna.

Entre los recursos
aplicados
destacan los
servicios de obra,
arrendamiento y
adquisiciones
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También se incorporaron erogaciones de otras dependencias, como Conagua, Sedatuy Aeropuertos y Servicios Auxiliares. ESPECIAL
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LA LIBERTAD ES ADICTIVA/ CAPÍTUL01

Encuentro con el sub Galeano
Ese agosto de 2018 lle

gamos a Chiapas para
trasladarnos al Cara
col de Morelia, don
de el EZLN celebraba

una edición más del festival Com
pArte por la Humanidad, una se
rie de eventos artísticos que con
gregaban a zapatistas de todas las
regiones de la Selva Lacandona
durante una semana de fiesta.

Como llegamos antes de que
empezaran oficialmente las acti
vidades, nos tocaron los ensayos
de lo que sería el acto de cierre del
magno evento preparado por los
rebeldes: la entonación simultá
nea que harían 300 músicos za
patistas de la cumbia del Moño
Colorado, una de las canciones
más sonadas de estas tierras.

Sin embargo, la música que
más me impactó en lo perso
nal fue la del movimiento de hi

phop emergiendo en las monta
ñas de la Selva Lacandona. Ca

si todos los días pude oír piezas
interesantes improvisadas por
jóvenes de entre 15 y 20 años,
quienes prácticamente se ro
baron la atención general de las
actividades zapatistas.
En esa ocasión, el Subeoman

dante Galeano leyó un cuento
titulado "La última mantecada

del sureste mexicano", acto en
el cual participaron de manera
perfonnáticalas niñas Defensa y
Esperanza Zapatista, además del
GatoPerro, entre otras actuacio
nes y efectos especiales produci

dos para la ocasión.
La lectura divirtió a los cien

tos de zapatistas presentes, aun
que desconcertó a la decena de
periodistas que se habían dado
cita esperando una intervención
alusiva del vocero rebelde sobre
el flamante triunfo del entonces

presidente electo, Andrés Ma
nuel López Obrador.
Nada de esto sucedió. El Com

pArte de 2018 concluyó con la es
pectacular entonación masiva de
la del Moño Colorado a través de
unperfomancebautizado de ma
nera precisa como "Batidillo mu
sical zapatista".

Un día después de la clausura del
festival me avisaron que el Sub
comandante Galeano me daría
la entrevista que había solicitado
para un documental sobre el año
de 1994. También había acepta
do hacerlo el Subcomandante

Moisés, actual líder zapatista.
En el caso de Galeano, sería

la primera entrevista brinda
da bajo esta identidad, luego de
haber decretado la muerte de su
antecesor, el también afamado
Subcomandante Marcos, quien
así dej aba atrás su identidad pa
ra recordar y dar homenaje al
maestro Galeano, un zapatista
asesinado por paramilitares el 2
de mayo de 2014 en el Caracol de
La Realidad.
Tras caminar hacia una ca

ñada cercana, instalamos el set

para la entrevista. Después de
colocarse en la silla y encender
su pipa, el Subcomandante em
pezó a ironizar: "Bueno, des
pués del fracaso de BlackMirror,
estamos aquí elevando el rating
de Netflix para que no lo chingue
Izzi ni Clarovideo".

En medio de las risas del crew,
Galeano empezó a pasarnos lista.
¿Quién está en audio? pre

guntó.
Yo, Axel Muñoz respondió el

compañero sonidista.
Entonces, si digo una tontería

es culpa de Axel.
Mientras terminábamos de

hacer pruebas de cámara y soni
do, el subcomandante agarró los
hilos que quedaban del paliaca
te que trae desde el 1 de enero de
1994y la gorra con la que empezó
la aventura insurgente en 1984,
en la cual se alcanzan a percibir
las estrellas de cuando era capi
tán, capitán segundo y finalmen
te subcomandante.

Y hasta ahí llegué aclaró.
Pues ya no había más

contesté.
Bueno: diputado, senador...
Luego de las risas, seguimos

hablando de la primera edición
del Festival de Cine que estaban
preparando, donde tendrían
una función de estreno de Ro

ma, la película de Alfonso Cua
rón, además de contar con la
presencia de Gael García, Joa
quín Cossío y Dolores Heredia,
tres grandes de la actuación
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muy admirados en las monta
ñas del sureste mexicano.

Después de un rato de charla
chabacana para disimular ciertos
problemas técnicos ocasionados
por la elección de una cañada co
mo lugar de la entrevista, el Sub
comandante lanzó:
Ya hasta se me olvidó para

qué estamos aquí.

***

¿Podríamos empezar esta en
trevista con una presentación de
usted? Después de eso me gusta
ría que me relatara cómo fueron
los años previos al alzamiento
de 1994.

Bueno, yo soy el subcoman
dante insurgente Galeano, nací
en 2015, después de la muerte de
un compañero maestro asesina
do por paramilitares en La Reali
dad: ahí muere el Subcomandan
te Marcos y nazco yo, que soy el
Subcomandante Galeano.
El año de 94 es uno de los años

que nosotros llamamos años lar
gos: según nosotros, el 94 empie
za en 1992 y termina a mediados
de 1995. En 1992 hay una crisis
mortal infantil en la zona de Las

Cañadas en la selvay en estas zo
nas de mononucleosis infecciosa

y empiezan a morir muchos, mu
chos, miles de niños menores de
5 años con calenturas, empieza
a haber una efervescencia en las

comunidades de que ya hay que

hacer algo. Las mujeres son las
que empiezan a empujar princi
palmente, las mamás le empiezan
a reclamar alos varones, alos ma
ridos de que no están haciendo
nada, de que a ellas les toca criar a
los niñosy se están muriendo, en
tonces en sus palabras eran: "no
voy a criar un hij o o una hij a para
que se muera, tenemos que hacer
algo", entonces empieza a haber
una efervescencia, un rumor, una
presión pues de las comunidades
hacia la comandancia de que ya
había que hacer algo.
Para esa época de 199092, el

EZLN ya tenía decenas de miles
de compañeros y compañeras y
miles de milicianos y cientos de
insurgentes, digamos que mili
tarmente tenía ya la capacidad
de hacer algo, a diferencia de lo
que pensaban los que entonces
eran nuestros compañeros en la
ciudad, que decían que no había
condiciones, analizando cómo
estaba el periodo de Salinas, que
estaba en el punto más alto de su
obra de teatro en donde él era el
personaje principal.
Allá en la ciudad decían que

no había condiciones para hacer
nada, pero el alzamiento se deci
de en 1992 en las comunidades.

No por una valoración de la co
rrelación de las fuerzas interna

cionales ni de todo lo que estaba
pasando, porque todo lo que pa
saba a nivel del mundo nos de

cía: ¡No! No lo hagas. El muro de
Berlín había caído, el campo so
cialista como un sistema mun
dial también se había desecha
do, había sido derrotado, para
decirlo de otras formas, las gue
rrillas centroamericanasy suda
mericanas estaban en repliegue
o ya negociando, entonces no ha
bía nada que dij era que la opción
armada era una opción para una
transformación, pero la misma
base social del EZLN había cre
cido desmesuradamente y había
sido apropiado por las comuni
dades de modo que nosotros pa
samos de ser una organización
de vanguardia o vanguardista
que debemos dirigir alas masas
a una organización que estaba al
servicio de las comunidades, y
en ese servicio alas comunida

des nos empezaron a demandar
que hiciéramos algo.

(CONTINUARÁ...)

"Bueno, después
del fracaso de
Black Mirror,
estamos aquí
elevando el rating
de Nelílix" bromeó
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Joven, madura
o viejecita

En el barrio ya se ven, dentro de los esca
parates: de la farmacia, la cristalería, la
tienda de ropa, enladulceríayhastaen
algunas tiendas de abarrotes, ya se ven
los regalos paralas cabecitas blancas del

hogar, las jefas de familia, las merasmeras petate
ras que se fajan día tras día con los quehaceres do
mésticos, a las que agregan actividades que les pro
porcionen un ingreso extra, porque la realidad está
solo para la sobrevivencia, la existencia en el solo
por hoy donde —por decenios— la gente se ha acos
tumbrado apasarla, sobándose el lomo en el trabaj o
que caiga a cambio de un miserable salario, porque
aunque por las mañanas se estigmatice al neolibe
ralismo, ahí seguimos y que cada quien se rasque
como pueda para que no falte algo para engañar al
hambre en los cantones.

—No falta quien dice: estábamos mejor cuando
estábamos pior. Según la preferencia política de ca
da quien, el país mejora o empeora —dice cincuen
tón Matías, que en su triciclo surte a domicilio ga
rrafones con agua purificada. —Yo ni opino: de todos
modos todos piden agua.
Se siente lo duro y lo tupido. Lo dice la gente en

el mercado, que como la Patita de Cri Cri va por las
cosas del mandado, y lo proclaman Trini, la del es
tanquillo, y el morrongo de la carnicería, el don de la
pollería, y no se diga el de las tortillas, cuyo precio en
algunas zonas del país las ha vuelto artículos de luj o.
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Y aléguele alampayer:
—Ya se resiente una situa

ción no fácil para la gente —
dice Romel el carnicero. —La

gente se aprieta el cinturón y
con la pandemia muchos han
caído en la miseria: yo me
chingué 34 mil pesos de pura
consultas y medicamentos. Y
un mes aislado, sin trabajar,

sin ingresos. Quienes no han tenido moneda para
atenderse son los que ya descansan en paz, desgra
ciadamente.

Cierto. Por si fuera poco, al chahuixtle se le agre
gó el persistente covid, y han sobrevivido aquellos
que recurrieron al endeudamiento o rompieron el
cochinito del ahorro para enfrentar los daños oca
sionados por la pandemia, empobreciendo aún más
hogares ya de suyo instalados en la precariedad.
—¿A quién recurres cuando te cae la desgracia?

Pues a la familia, hasta donde alcance. Y luego a los
santos de tu devoción, porque no hay solidaridad
eterna —agrega Romel. —Aunque quisieran: cada
quien tiene sus obligaciones y compromisos. Apli
ca el dicho de nuestras abuelas: lo siento pero que
coman mis dientes, aunque no coman mis parien
tes. Es una triste realidad.

Y por si no bastara, en la capital del país se agrega
la tragedia que significó la caída de los vagones de la
Línea 12 del Metro, la Línea Dorada que enlutó va
rios hogares y sacó aflote señalamientos de corrup
ción en el equipo que ahora gobierna el país y antes
la Ciudad de México.
Pese a todo, la celebración del Día de las Ma

dres ya viene, ya está aquí, aunque en las escuelas,
¿será on line? Mientras, la chiquillada se ejercita
en el consumo y ha ido abonando en el comercio
de su preferencia el detalle con el que materiali
zará su afecto a la doñita: j oven, madura o viejeci
ta: su mamacita.
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¿Por este camino
vamos a seguir?

Lo primero que hay que evaluar de cual
quier programa de gobierno es su via
bilidad. Es decir, ¿se pueden hacer

todas las cosas que proponen sus ejecutores y al
canzar las metas que proyectan? ¿Cuentan con los
recursos parahacerlo? ¿Estánbien sustentadas sus
estrategias y debidamente fundamentados los pro
cesos que intentan implementar?
Estas preguntas, que parecieran tan evidentes,

chocan frontalmente con las evidencias más inme

diatas cuando comienzas a escarbar un poco en el
tema. Y, miren ustedes, es importante reflexionar
sobre las posibilidades reales de los diferentes mo
delos de desarrollo en estos momentos, justamen
te cuando el régimen de la4T pretende llevarnos en
dirección opuesta a la del satanizado neoliberalis
mo, presunto origen de todos nuestros males (por
no hablar de que, trasmutado ya en suprema exe
cración, se ha vuelto un elemento clave en la retóri
ca del púlpito presidencial).
Lo que estamos viendo, por lo pronto, es que una

sustancial parte de los recursos públicos se dedican
a políticas asistenciales en detrimento de los presu
puestos generales de la nación y en menoscabo del
mismísimo funcionamiento del aparato guberna
mental. El accidente del Metro en la capital de la Re

Fecha: 08/05/2021

Página: 7

Area cm2: 234

1 / 2

Columnas Políticas

Polìtica Irremediable /Román Revueltas Retes

Román Revueltas Retes

Costo: 31,278

Página 12 de 19



pública resulta, directamen
te, de la calculada austeridad
en el ejercicio del gasto: el
presupuesto para manteni
miento se redujo de la misma
manera como se han recor

tado decenas de otros pro
gramas —se han adelgazado
al mínimo las brigadas para
combatir incendios foresta

les, se han cancelado las becas para estudios en el ex
tranj ero, se han limitado los fondos parala culturay
los organismos autónomos, etcétera, etcétera— y se
han también suprimido miles de puestos laborales
en la estructura burocrática.
Tenemos, de tal manera, a un gobierno que no

funciona bien —tan simple como eso— pero que
gasta deliberadamente los dineros del erario en
ciertos programas y proyectos: no se ha detenido
la construcción del Tren Maya ni se han tampoco
dejado de dilapidar colosales cantidades de dinero
para apuntalar las maltrechas finanzas de Pemex.
En cuanto al aeropuerto de Santa Lucía, no solo va a
costar mucha plata edificarlo, sino que el irracional
abandono del aeródromo que se estaba ya constru
yendo en Texcoco fue, en sí, una pérdida morroco
tuda: dinero tirado a labasura, literalmente.
La gran cuestión, precisamente, es cuál será el

desenlace de todo esto. Porque, con perdón, el pro
nóstico de un país que lleva sus asuntos así no es na
dabueno. El asistencialismo no resuelve de fondo el

problema de la pobreza, la desinversión en infraes
tructura afecta severamente la actividad económi

ca y el simple hecho de que una gran parte del gas
to público se esté destinando a los sectores menos
productivos de la nación nos habla de una estrategia
que es totalmente insostenible a mediano plazo. Us
tedes dirán...
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¡Seguiré
siendo soldado!
"17
¦ L, 'j 1 jueves pasado se llevo a cabo
H j en la explanada del Heroico

Colegio Militar la ceremonia
de condecoración y retiro de los Gene
rales de División Diplomados de Estado
Mayor, Jens Pedro Lohmann Iturburu,
Alejandro Saavedra Hernández, Felipe
Gurrola Ramírez y Rogelio Armando Pa
tiño Canchóla.

Evocar una vida dedicada a la carre

ra de las armas —como lo hizo el general
Saavedra, orador principal de la ceremo
nia— significaría, quizá, lo mismo para
cualquier profesionista que se jubila o
pensiona; sin embargo, para los soldados
va más allá, debido a que para ellos y como
reza la "plegaria del soldado": "Soy solda
do porque estando en el activo mi vida es
de la nación, mi familia es el Ejército y mi
hogares el cuartel".
Y sí, es muy difícil comprender que pa

ra los soldados primero está la nación, a la
que le dedicanlos mejores años de su vida
La familia es la institución, y antes que la
propia están las familias mexicanas cuan
do necesitan de su atención; los cuarteles
se convierten en un hogar itinerante don
de pocas veces se sabe con la necesaria an

telación cuál será el próximo destino. De
lo que sí tiene certeza el soldado es que la
familia lo seguirá adonde el servicio lo re
quiera, no importando si los hijos deben
dejar su escuela, sus amigos y su adapta
ción al último destino.
Pocas veces, fuera del ámbito castren

se, se le reconoce debidamente el sacrifi
cio que entregan las esposas, los hij os, los
padres y hermanos. Desde este espacio,
nuestro reconocimiento y agradecimien
to por tanto que la familia militar y naval
le entregan al país.
Para los generales de división y los al

mirantes, la edad límite para permanecer
en el grado es de 65 años. Los militares no
se jubilan o pensionan, pasan a la honro
sa situación de retiro, dejando siempre
ejemplo y valores para quienes han segui
do sus pasos en la carrera de las armas.
Lo anterior significa que, a pesar de ya

no estar en el servicio "activo", deben se
guir ateniéndose a las leyes militares, así
como a estar prestos a cualquier necesi
dad que el país requiera de ellos, ya seapor
el llamado del Ej ército o bien desde otra
posición de valor para México, los mexi
canos y sus instituciones.
Al final de su carrera, el soldado sa

be bien que no se equivocó. La satisfac

ción del deber cumplido, pocos pueden
comprenderlo como lo comprende un
soldado. No hay arrepentimiento, en
todo caso lo que sí habrá es la añoranza
del mando, del espíritu de cuerpo, de la
lealtad y disciplina.
Y aun cuando deje la tropa, seguiré

siendo soldado<, porque siempre que per
ciba el batir de los tambores o el toque
de las cornetas o el trinar de los clarines

con el rodar de las piezas y el trotar délos
caballos, desearé salir tras ellos al lugar
donde marchan.

Tres de Diana
Nuestro respeto para soldados y mari
nos que hoy se encuentran en la honro
sa situación de retiro. Nuestro recono
cimiento, en este caso especial, a los ge
nerales Lohmann, Saavedra, Gurrola y
Patiño Canchóla.

...y aun cuando deje la tropa, moriré
siendo soldado, porque ya en mi testa
mento he dejado establecido que me lle
ven a la tumba con mi uniforme de cam

paña, y como regio sudario para el eterno
descanso de mis humildes despojos, que
utilicen los colores de la gloriosa bandera
que siempre encausó mi vida.
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La pobreza indecorosa
No importaba cuán pobre o rico fuera uno, el Metro le acercaba a la modernidad..

44
Si quieres conocer a los dueños
de casa, asómate a su cuarto de
servicio". La frase es de mi madre

y solía repetirla cuando íbamos a ver ca
sas en venta y ella insistía en mirarlas a
fondo: si el cuarto de servicio era un ho

rror, ya podíamos irnos retirando. ¿Con
qué cara iba a contratar a nadie y ofre
cerle dormir en un calabozo?

Lo de menos, quizá, era comprar la ca
sa y adecentar la pocilga de marras, pe
ro la idea de vivir donde antes habitaron

tamaños esclavistas o siquiera pagarles
"por esa madriguera", le provocaba un
hondo repelús.
Vivíamos en Tlalpan, por entonces, y

cada lunes visitábamos a un ortodoncis
ta que tenía su consultorio a dos cuadras
del Zócalo: un viaje que habría sido peni
tencia, de no existir el Metro. Dejábamos
el coche en la estación Taxqueñay bajába
mos once paradas después, tras algo más
de veinte minutos recorridos en óptimas
condiciones. Ya podían estar las calles
consteladas de baches y basura, que los
trenes y estaciones del Metro lucían im
pecables y operaban con total eficiencia.
Alguna vez fui y vine por mi cuenta al

dentista, y como me entretuve vagan
do por el centro volví a la casa ya entrada
la noche, armado de una excusa menti
rosa: "Es que se tardó mucho en pasar el
Metro...". Aún recuerdo la risa mordaz de

mi mamá. ¿La creía yo idiota para espe
rar que se tragara un cuento tan barato,
cuando era bien sabido que esos trenes

pasaban cada tres minutos, invariable
mente? Muy escasa confianza nos mere
cían las autoridades de la ciudad, pero el
Metro brillaba con luz propia. Siempre
que algún fuereño preguntaba por la ca
lidad de su servicio, los nativos solíamos
enorgullecemos cual si habláramos de las
playas de Acapulco. No importaba cuán
pobre o rico fuera uno, el Metro le acerca
ba a la modernidad.
Ahora volvamos a los cuartos de ser

vicio. Mal puede respetarnos o apreciar
nosquiennos invita ahacerloquej amás
haría, o a soportar aquello que encuentra
insoportable. Semej ante actitud, en reali
dad, deja ver un desdén tan evidente que
exige disimulo de ambas partes, aunque
al final no oculte el obvio menosprecio ni
el rencor resultante. La pregunta es muy
simple: ¿dormiríayo en el cuarto de ser
vicio de mi casa, usaría el retrete, me ba
ñaría en esa regadera? Si la respuesta es
"no", seguramente soy un desvergonza
do, y acaso otras cosillas aún menos deco
rosas. ¿Con qué cara le niegas a quien vive
contigo el derecho al decoro elemental?
No era mi madre santa ni justiciera, pero
hallaba el clasismo indecoroso e infuma
ble el bochorno consecuente.

Uno quiere creer que aquellos que se
dicen socialmente sensibles, tanto así
que cimentan su carrera política en esa fa
ma pública, hacen suyo por tanto el com
promiso de apoyar a quienes tienen más
necesidades y menos medios para satis
facerlas. Pues si tanto les gusta recordar
nos su vocación de servicio y entrega a los
desfavorecidos, cabe asumir que harán,

llegada la hora, cuanto esté de su parte
para hacer respetar su dignidad como se
res humanos. ¿Cómo explicar entonces el
desastroso estado de aquel bonito Metro
que era nuestro orgullo, tras poco menos
de un cuarto de siglo de estar en manos de
administracionesoficialmentejusticieras
y progresistas?
No es de hoy el menosprecio de los su

puestos justos. Hace ya muchos años que
el Metro es un chiquero —la palabra que
empleaba mi mamá cuando le deprimía
un cuarto de servicio— y abordarlo su
pone una aventu ra ingrata. Es decir, un
castigo a la pobreza. Quienes de por sí
deben recorrer distancias inmamables

para llegar al trabajo o la escuela, tienen
que hacer de tripas corazón para sufrir la
afrenta cotidiana de ir y venir a espaldas
del decoro y la seguridad, por cortesía de
gente poderosa que fue del adanismo al
neronismo buscando reparar lo que no
estaba roto... y acabó por dejar en calidad
de escombros aquello que una vez fue so
bre ruedas. Lo dice la canción de La Ba
rranca: "En este país la mayor atracción
son las ruinas".

¦ice ya muchos
años que el Metro
es un chiquero y
abordarlo supone
una aventura

ingrata, es decir, un
castigo a la pobreza
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El accidente de la Línea 12 ha dejado un saldo de 26 muertos. OCTAVIO HOYOS
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Las mañaneras el día después
Es sano que el país esté puntualmente informado por su Presidente, y más si él está dispuesto a
emprender esta tarea....

El mandatario en su habitual conferencia matutina. ESPECIAL

ualquiera que sea el resul
ta i tado de la elección, el día

después obligará a todos
a hacer un alto en el camino, parti
cularmente quienes han hecho de la
contienda una guerra. Especialmen
te, el Presidente de la República de
berá decidir si pretende proseguir en
la ruta de la polarización o si da cur
so a un esquema de entendimiento y
concordia no solo con sus competi
dores, sino con quienes él ha descali
ficado política o moralmente.
De siempre he entendido el desen

lace de la elección de 2018 como una
situación anómala en términos de la

pluralidad en el Congreso y gobiernos
locales. Por lo mismo, entiendo que la
realidad del país, no solo mi visión, es
que habrá de regresar al Congreso y a
los gobiernos locales la diversidad par
tidaria y política que había prevalecido
desde 1997.

Un tema central es el de la compare
cencia matutina del Presidente con los

medios de comunicación. Es impensa
ble que esta modalidad de comunica
ción sea cancelada. Sin embargo, esti

mo, por razones legales y también de
pertinencia política, debe ser modifica
da para volverla más en un recurso de
información y no de arenga y opinión
parcial e interesada. Es sano que el país
esté puntualmente informado por su
Presidente, y más si él está dispuesto a
emprender esta tarea
A mi entender, la comparecencia

diaria es análoga a un medio de co
municación ordinario, pero oficial,
en el que el protagonista y director es
el Presidente de la República. Por lo
mismo, se le deben aplicar los princi
pios de imparcialidad, objetividad y
de respeto a los derechos de particu
lares y a la dignidad de las personas.
El eje de la crítica al modelo de comu
nicación de Palacio no sería la liber
tad de expresión del Presidente, sino
la obligación de informar y el derecho
ciudadano a ser informado.

De lo que se trataría es mantenerlas
virtudes de tal expediente y eliminar
los aspectos que comprometen la lega
lidad por la manera como se comporta
el mandatario. Los derechos ciudada

nos deben respetarse y, en su caso, ha
cerlos valer. La reconciliación es tarea
de todos. No debe importar que haya
quien se excluya, por relevante que sea
el actor. Después de la elección ya no
hay contienda, lo que debe seguir es que
cada quien cumpla con su deber y ej er
za responsablemente sus derechos.
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Escuche, señor
Presidente

eñor Presidente, escuche
i primero su propia voz. El
le W' 16 de julio de 2017, en el ki
lómetro 93 de la carretera México
Cuernavaca se abrió un socavón don
de cayó un auto; murieron dos perso
nas, padre e hijo. La corrupción y la
negligencia ocasionaron esa calami
dad y usted, justamente indignado,
publicó un video —como recuerda

Florencia Serranía. "No podemos, co
mo aquí lo mencionó Claudia, caer en
el terreno de la especulación y mucho
menos el de culpar, sintenerpruebas, a
los posibles, responsables", dijo usted;
fue una manera de ganar tiempo, de la
varse la cara.
Escuche, señor Presidente, a los fa

miliares de los fallecidos, sus voces es
tán en los medios y las redes. Escuche
a la señora Marisol Tapia, quien per
dió a su hijo Brandon Giovanni Her
nández, de 13 años. Destrozada, al en

terarse de su muerte,
gritó: "Nada me va
a devolver a mi hijo.
Nadamelovaadevol
ver, me lo mataron",Laúltimafrase ,como
un eco estremecedor,

podría repetirla cada uno de los afec
tados por esta tragedia.
Con frecuencia, señor Presiden

te, usted culpa al pasado de nuestros
males, pero escuche: en Ciudad de
México usted y los suyos represen
tan ese pasado.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.

Héctor de Mauleón— diciendo: "En
cualquier lugar del mundo sucede
una desgracia así y hay responsables,
no se castiga, como lo hacen aquí, a
los chivos expiatorios; se exhibe a
uno o dos funcionarios y se acabó. En
este caso, cuando menos debería re
nunciar el secretario". Se refería us
ted al titular de Comunicaciones y
Transportes, Gerardo Ruiz Esparza,
quien permaneció impune hasta el fi
nal de sus días.
Casi cuatro años después, el pasado

lunes 3, ante el dra
ma en la estación Oli
vos de la Línea 12 del

Metro, con 26 muer
tos y 78 heridos, la je
fa de Gobierno Clau
dia Sheinbaum, co
mo hacen siempre los funcionarios y
políticos, prometió una investigación
exhaustiva para conocer la causa del
doloroso suceso. Usted la respaldó la
mañana siguiente en su conferencia;
no pidió la renuncia de nadie, ni si
quiera de quienes desatendieron las
continuas advertencias de vecinos y
usuarios sobre graves problemas en
ese lugar, como la directora del Metro,
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Línea 12: sin empatia presidencial

LIC. JESCS RAMIREZ CEEVAS
DIRECTOR DE COMUNICACIÓN SOCIAL
PRESIDENCIA l)E LA REPÚBLICA

Tí» everyüúug there is ¡i season
,4 time ííj feiíi a tímete heal

A üim ta laugh a time i o veeep.
Tlic Bvrds

seguidores v ajenos siempre
nos ha sorprendido la saga
cidad de Andrés Manuel

López Obrador para apro
vechar las oportunidades po

imponer la agenda de

discusión y distraemos de lo importante.
Está visto, sin embargo, que cuando se

¡e presenta una crisis no tiene la menor
idea de cómo conducirse, ni como líder so
cial ni como presidente. Las mañaneras
de! 4 y del 5 de mayo así lo demuestran.
La mañana de! 4 de mayo, a unas

cuantas horas de! desastre de ia Línea 12,
lo único que hizo AMLO fue respaldar a
la Dra. Claudia Slieitihaum. Ni siquie
ra dio el pésame a !as familias o se condo
lió de ios heridos,

Et 5 de mayo fue peor, A los damniiica
dos les concedió 2 7 palabras, ni una más.
Desde luego, es a la Dra. Sheinbaum a
quien corresponde Informar por ahora—
del desastre; pero sale sobrando i a reitera
ción de que la jefa de Gobierno de la CD
MX "cuenta con todo nuestro respaldo,
con lodo nuestro apoyo, con toda nues
tra solidaridad," Todo eso es lo que les Tai
ta a los deudos, los heridos y los habitan
tes de la zona,

Cuando AMLO siente un golpe, de in
mediato suelta manotazos a diestra y si

niestra. Así que incluyó en su mañane
ra al villano del día: los medios de comu
nicación que dieron cuenta del desastre.
Literalmente criticó: "el amarillismo en
los medios nacionales e internaciona
les es inevitable; (...) durante el periodo
neoliberal en México y en el mundo fue
ron totalmente cooptados por los grupos
de intereses creados", ¿Acaso esperaba
el presidente que los medios minimiza
ran la tragedia?

Luego AMLO retomó a sus punchiiig
hngs de costumbre; "cada vez que un co
lumnista de estos lamosos nos cuestiona

o un intelectual orgánico, Aguilar Camín,
Krauze. nada más pienso en lo que recibían
de dinero". ¡Acaso cree que criticándolos
disminuirá el tamaño de! desastre? Desde

2009, los periodistas hemos citado los pro
Memas de la H 2. ¡Hace 12 anos! Cuestión
de revisar las hemerotecas.

Para concluir la batalla del día. López
Obrador criticó al candidato opositor,
Adrián de la Garza (Nuevo Leónj, por
ofrecer "microcréditos para emprende

doras, becas para estudios superiores, un
centro para la protección de victimas de
violencia de género y unas tarjetas rosas
con 1.500 pesos bimestrales". Para na
da estoy por el triunfo de IX* la Garza, pe
ro ¿acaso cree el presidente que tiene el
monopolio de los apoyos sociales? Dicho
sea de paso, esto le provocará otra de
nuncia ante el INE y ooootra vez se que
jará de censura.

Si Andrés busca deslindarse del proble
ma, va por mal camino. Queda claro que
él no tuvo relación con construcción de
la LL2, ni con su posterior "reparación",
pero de manera indirecta la tendría si fue
omiso en brindar los recursos suficientes

para su mantenimiento y constante co
rrección, so pretexto de la austeridad fran
ciscana. 0 por preferir la lealtad de la di
rectora del Metro, Florencia Serranía,
por encima de ia capacidad. O por preten
der la infalibilidad de la 4T por encima de
una investigación transparente. O por dis
traernos diariamente con banalidades en
vez de lo importante.

Lo peor es que nova a cambiar, Su nar
cisismo no le permite Ja más mínima empa
tia, Se siente el Rey Sol y que todo gira a su
alrededor. Ta! vez por eso dejó Los Pinos y
se fue a vivirá Palacio.

Fecha: 08/05/2021

Página: 24

Area cm2: 275

1 / 1

Columnas Políticas

Crónica Confidencial / Leopoldo Mendívil

Leopoldo Mendívil

Costo: 27,500

Página 3 de 4



El rector de la Universidad del Va

lle de México dio a conocer un

proyecto para conseguir fondos
para la investigación y que los

trabajos no se detengan ante cualquier imprevis
to. Son 12 las instituciones que forman esta red
y que seguramente en el futuro cercano habrá re
sultados en lo que se refiere a recursos, más
adelante en los conocimientos y desarrollos que
se realicen.La idea es importante por que abre
un camino que busca resguardar a la ciencia na
cional.

Bernardo
González
Aréchiga

La Fiscalía General deJusticia de

Oaxaca ejecutó una orden de
aprehensión y detuvo a la presi
denta municipal de Asunción

Nochixtlán por su probable responsabilidad en
la desaparición de la activista mexicoinglesa
Claudia Uruchurtu Cruz, Las indagatorias con
cluyeron que la edil morenista tiene responsa
bilidad en la desaparición de Uruchurtu, y den
tro de las indagatorias se señaló como autores
de la desaparición a los Policías Municipales,
quienes presuntamente subieron a la fuerza a
la ahora detenida a una camioneta, luego de
protestar en contra de la autoridad municipal.

Lizbeth
Victoria
Huerta
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Cruz Azul
para la 4T
Quienes lo atestiguaron relatan así la inter
vención del presidente Andrés Manuel h i
pe/, Obrador en la vida interna de la coope
rativa Cruz Azul:

En cierto momento del año pasado el
mandatario se reunió con Guillermo Álva
rez. y le dijo. "Billy. necesito que te hagas a
un lado...". El empresario se negó, pero la
respuesta presidencial fue: "No, en un mes
te quiero fuera".

¿Por qué un Presidente de la República
estaría interesado en meterse personal
mente en este lío?

Para entonces la Unidad de Inteligencia
Financiera, que comanda Santiago Nieto,
ya tenia las pruebas de los desfalcos y tro
pelías del eterno mandamás de la coopera
tiva, sus ligas familiares para el lavado de
dinero y cuentas en el extranjero. Lo des
viado podía ascender hasta 7 mil millones
de pesos.

Un primer testimonio clave en esta tra
ma fue la declaración ministerial de losé
Alfredo Álvarez Cuevas, hermano menor
de Billy y exdirector Comercial de la
Cooperativa.

Era un momento, además, en el que el
gobierno estaba necesitando gran provee
duría de cemento para sus proyectos cola

terales de infraestructura, ya que esta co
operativa no produce cantidades suficien
tes ni a precios competitivos, como para
surtir a los proyectos magnos como Dos
Bocas y el aeropuerto Felipe Ángeles.

Aun así, qué mejor que hacerse de una
empresa propia para esos fines. Sobre todo,
dicen, el gobierno le tiene echado el ojo a la
parte de la empresa que no es cooperativa y
que requiere menos trámites para ser
controlada.

Billy huyó y está prófugo. Acto seguido,
el nuevo grupo dirigente de la cooperativa,
antes disidente, comenzó a ser apuntalado,
dicen, desde una oficina de la Presidencia
de la República, quien a su vez se apoyó en
el propio abogado de la cooperativa, Gui
llermo Barradas, entonces defensor de Bi
lly, para acusar a todo el clan fugado, a par
tir de la información confidencial que éste
tenía de su entonces cliente.

De esta manera se le daba la puntilla a
un grupo que dirigió la cooperativa como
patrimonio propio desde 1953.

Barradas es un bizarro personaje que.
según diversas investigaciones de la extinta
PGR, fue el litigante que ayudó a escapar de
su domicilio al exgobernador de Veracruz,
lavier Duarte de Ochoa y lo acompañó en el
vuelo de huida del país.

Testimonios recientes revelan que la vi
da de la cooperativa dista mucho de estar
en paz. Hay compra de voluntades. Se paga
a los cooperativistas 200 mil pesos por

asistencia a las asambleas, a los que se
pueden agregar 150 mil pesos si votan en
favor de las iniciativas de la actual dirigen
cia, que aún no aclara este derroche de re
cursos en una cooperativa que se supone
estaba en quiebra.

La 4T puede que se haya garantizado
proveeduría de cemento en condiciones
ventajosas, pero Cruz Azul no se ha sa
neado, luego de que quienes la exprimie
ron en el pasado ya se fueron. Es una his
toria donde nadie está limpio y en la que
difícilmente se pueden encontrar héroes o
villanos.

EN EL USB...

Todo mal en la nota diplomática del go
bierno mexicano a EU, para que supuesta
mente cancele los fondos a ONG mexica

nas. Ni el gobierno de Biden tiene injeren
cia en los think tanks que reparten esos
recursos, ni Claudio X. González sigue en
Mexicanos contra la Corrupción... La peti
ción refleja ignorancia profunda sobre có
mo funcionan las aportaciones de funda
ciones extranjeras en todos los países...
Que el presidente no lo sepa no es pecado,
que sus asesores no se lo hayan dicho, sí...

discodurooem(3>gmaiEcom
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¡Que jamás se repita
lo sucedido en la 1,12!
VACUNAS PARA TODOS
La falta de vacunas anticovid vuelve a divi

dir al mundo: Unos afirman que, si se elimi
nan las patentes, la producción de las vacu
nas podría pasar de 12 a 60 millones de do
sis al día, y facilitaría el acceso universal a
las vacunas hasta que quedara inmunizada
la población mundial.

Por otro lado, las farmacéuticas están
harto temerosas de que se evaporen los
cuantiosos ingresos previstos por la venta
de las vacunas.

¿Ustedes creen que se liberen las paten
tes y tengamos por fin un mundo justo, soli
dario, igualitario y, completamente vacuna
do contra el covid19? Nosotros tampoco...

CONMEMORACIÓN DE LUJO
Estel.u de mayo, la CTM realizó una jornada
de salud para los miembros de las organiza
ciones que la conforman y gente que se
acercaba al edificio de dicha confederación,
en la colonia Tabacalera. ¡Vaya!, hasta que
por fin se ocuparon de los trabajadores ese
día, y dejaron de rendirle pleitesía al "Pri
mer Obrero de La Nación" (es decir, el
presidente mexicano en tumo)...

EMPODERAMIENTO FEMENINO

Benjamín Salinas Sada, vicepresidente del
Consejo de Administración de Grupo Sali
nas. presentó a Sandra Smester como nue
va Directora General de Contenido en los

canales Azteca Uno, Azteca 7 y A Más. así

como en Azteca Internacional y Azteca Di
gital. Sandra Smester es una mujer líder en
la televisión, con 25 años de experiencia
directiva, en una industria en la que el cre
cimiento de las mujeres en puestos directi
vos estaba limitado. "Conoce al público y

sus gustos, ha sido parte fundamental de la
construcción de la mejor televisión a través
de una TV Azteca valiente y ágil", dijo el
CEO Benjamín Salinas Sada. Con esta de
signación, TV Azteca se confirma como
una empresa de vanguardia y con la mejor
oferta televisiva y multipantalla.

DOS CARAS DE LA MONEDA

a) Una mujer mató a sus bebés gemelos re
cién nacidos con agua hirviendo. Danezja
Kilpatrick, de 23 años y oriunda de Nueva
York, mató a sus bebés gemelos de seis me
ses de edad; les dio desinfectante en sus
mamilas, les vertió agua hirviendo y acu
chilló a uno de ellos, porque "no la dejaban
dormir", b) En Marruecos, una mujer dio a
luz a 9 bebés, cuando los estudios de ultra
sonido diagnosticaban que serian septilli
zos. Halima Cissé, de 25 años y oriunda de
Tombuctú, Mali, dio a luz por cesárea a no
nillizos (cinco niñas y cuatro niños). El go
bierno marroquí felicitó al equipo médico
"por traer al mundo a 9 bebés y conservar a
una feliz mamá". No cabe duda que, el ins
tinto maternal es blanco o es negro, ¡y
afortunadamente, en el 99.9 por ciento de
las mamás, es blanco!
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ilb Sacapuntas
Se evitó tercera ola
Es un hecho que México libró una tercera ola de
COVID19. Itfós dicen que la coordinación de la
Segob, de Olga Sánchez Cordero, con los estados dio
resultados positivos y se pudo contener la pandemia. Olga
Sobre todo, porque la estrategia se emprendió a través Sánchez C.
del convencimiento y no de la imposición. También
aportó, por supuesto, la campaña de vacunación.

Luz verde, a Rangel\ Pura especulación resultó aquello de que el IMv
quitaría a la morenista Mónica Rangel la candidatura
al gobierno de San Luis Potosí. La Comisión de
Fiscalización sólo le impuso una multa, y el consejero

Murayama electoral, Ciro Murayama, desmintió las versiones
difundidas en diversos espacios respecto a que
cancelarían el registro. O sea, eran.fake news.

Y siguen rezagados
Los que se están dando de topes en la pared son los
dirigentes de la oposición, pues sus encuestas indican
que la candidata de Morena al gobierno de Guerrero,
Evelvn Salgado, encabeza las preferencias. El caso es ,Evelvn
que no lograron posicionarse pese a que Félix Salgado Salgado
Macedonio fue retirado de la contienda y tuvieron al
menos un mes de ventaja en la campaña.

Rosario>, ni sus luces
Nos cuentan que la CNDH, de Rosario Piedra, ni se ha
puesto en contacto con las víctimas de la tragedia en la
Línea 12 del Metro. Hay quienes asegura que tampoco
se ha ofrecido a acompañar las investigaciones que seRosario3
realizan para determinar las causas del desplome de laPiedra
ballena entre las estaciones Olivos y Tezonco. En pocas
palabras, sigue desaparecida.

Escándalo a la vista
Otro conflicto se asoma para Morena: su presidenta
municipal de Asunción Nochixtlán, Lizbeth Victoria
Huerta, fue detenida por la Fiscalía General de Oaxaca
como presunta responsable de la desaparición de Lizbeth V.
la activista Claudia Uruchurtu Cruz, ocurrida el 26 Huerta
de marzo pasado. También capturaron a policías
municipales y funcionarios de su administración.
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11 abandono de las funciones sociales
del Estado propició la informalidad,
empleos precarios ij condiciones de
hacinamiento hahiíacional

¦ LA GRAN LECCION DE LA

PANDEMIA POR CORONAVIRUS EN

NUESTRO PAÍS ES LA "FALLA DEL
MODELO NEOLIBERAL"

En México, la pandemia porCOVID19embistió
fuerte, después de cuatro décadas de políti
cas neoliberales. Más que una crisis médica,
estamos frente a una crisis social, política e

ideológica. Losintentos de gobiernosanteriores
por "desmantelar" la salud pública, bajo una
ideología de "capitalismo neoliberal" es una
pandemia subyacente que ocasionó falta de
insumos, equipamiento, personal de saludy una

"indiferencia creciente hacia la vida humana".

La pandemia vino a desnudar el poder de
un "neoliberalismo brutal", el cual es necesario
detener para poder superar la crisis.

Hasta los másférreos defensores del modelo

neoliberal se han dado cuenta de que si se quiere
salir lo más rápido de esta crisis mundial, es
necesario que el Estado sea quien promueva el
bien público, la solidaridad democrática, suba el
gasto público en saludy apoye una recuperación
económica acelerada sin dependertanto de la
"eficiencia superior" del mercado.

El sostenimiento pordécadas de la ideología
de un Estado mínimo, condujo a un deterioro
ambiental, hipótesisde la probable causa zoo
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nótica del brote del virus SARS COV2.

El abandono de las funciones sociales del

Estado propició la informalidad, empleos pre
carios y condiciones de hacinamiento habi
tacional, lo que hizo imposible el aislamiento
social que supone la cuarentena.

Lasreglasdeljuego neoliberal impuestasal
big pharma, aunado al "nacionalismo de pro
ducción", ocasionó que las grandescompañías
optaran por la distribución a los paísesde altos
ingresos, ocasionando un desabasto "global".

Las comorbilidades que son un factor de
riesgo en la letalidad del virus, son el reflejo
de la sustitución de hábitos alimentarios sa

ludables . En México, estos factores, junto con
un sistema público de salud "desmantelado",
"fragmentado"y "desfinanciado" fue un caldo
de cultivo para la propagación del COVID.

La gran lección de la pandemia en México, es
la "falla del modelo neoliberal". La crisis sanitaria

ha sido ocasionada, en gran medida, porque los
gobiernos anteriores negaron la importancia
de la salud pública y del bien común.

"La enseñanza que dejará será la de reforzar
a losEstadoscon recursosy servicios para la
salud pública"; pero para ello es necesario que la
SSA, IMSS, ISSSTE, INSABI establezcan políticas
públicas contra hegemónicas que estén a la
altura de la "nueva normalidad" postpande
mia; pero, mientras algunos funcionarios de
estas instituciones sigan añorando las políticas
neoliberales del pasado y estén presos de su
propio "síndrome de hubris" el establecimiento
de un verdadero "estado de bienestar" se verá

cada día más lejano.
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l a fraternidad enlre las mujeres
ha periniliílo que el su frimiento,
valen lía i; capacidad de una, se
coi ir ¡cita en las fortalezas de íothis
• TODA TRANSFORMACIÓN TIENE
UN MOMENTO DE CAOS, EN
DONDE LAS COSAS SE PUEDEN

IR A LOS EXTREMOS, PERO AL
FINAL ADQUIERE FUERZA
Por orden alfabético, de la Aa la Zy con mayor
frecuencia, nos enteramos de casos de proba
bles acosadores, abusadoresovioladoresque
están siendo sujetos a proceso, sus cuentas

bancarias congeladas e investigados con pers
pectiva de géneroy un enfoque especializado.
¿A qué se debe que, en los últimos tiempos,
sea más reiterado?

¿Será que en la CDMX la Fiscalía General

de Justicia, la de Delitos Sexuales y la Coor
dinación General de Investigación de Delitos
de Género son dirigidas por mujeres?, ¿que
a nivel federal, por primera vez, la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana está a
cargo de una mujer?

Sin duda, su profesionalismo y compromiso
contribuyeny ha sido un factor determinante.
Mimássincero reconocimiento. Aunado a ello,
existen factores que tal vez también aportan
para que, finalmente, mujeres profesionales
alcancen estas posiciones como servidoras
públicas.

Esdecir, ¿elhuevoolagallina?ovemosmás
procesamientos por delitos sexuales porque
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hay mujeres a cargo, o existen mujeres a cargo
porque se están fortaleciendo los siguientes
elementos:!Sonoridad,cada vez másfortale
ciday solidaridad recíproca entre mujeres que
se hermanan para alcanzar un mismo objetivo.

2. La fraternidad entre mujeres ha permitido
que el sufrimiento, valentía y capacidad de una,
se convierta en lasfortalezas de todas, como
una bola de nieve que genera manifestaciones
masivas para ser escuchadas, a veces a gritos,
pero escuchadas.

3. Redes sociales. La unidad en la valentía,
aún a la distancia y sin conocerse, ha tenido
un eco fundamental en las redes.

Se trata de una acción integral impulsada
entodaslasdirecciones, una revolución lide
rada por mujeres, para mujeres y decidida a
romper el pacto.

Ahora, ¿no existía la sororidad? ¡claro que sí!
no obstante, las revoluciones se gestan sobre
ciertos ingredientes, hoy uno de elloseséstey
sobreel cual giran otros factores que, en un mo
mento determinado —y éste es el momento
germinan en lo que estamos viviendo como
un movimiento feminista que poco a poco va
ganandoel espacio arrebatado, traduciéndose,
entre muchos otros alcances, en un verdadero
procesamiento de delitossexualesy en el grito
unísono que no sólo debe ser feminista, sino
universal de: ¡Ya basta!

Toda transformación tiene un momento

de caos, en donde las cosas se pueden ir a
los extremos, pero conforme adquiere fuerza,
se presenta en todo su esplendor como una
realidad multifacética que llegó para quedarse.
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LAS VERDADES
A MEDIAS DE
LOZOYA

Lo dicho antier por Santiago Nieto a Ade
la Micha en Heraldo Tu es la expresión
pública de la molestia que tiene con el
fiscal general Alejandro Gertz y la forma
que negocio con Emilio Lozoya.

El jefe de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera dijo que en la denuncia del exdi
rector de Pemex de agosto de 2019, en la
que involucró a más de 70 personas, hay
muchas acusaciones falsas, pero otras
que son reales y que les han permitido
iniciar investigaciones sólidas.

Es conocido que Nieto está molesto
porque el caso Lozoya no avanza. Consi
dera que se debe a que el fiscal cedió de
más en la negociación con la que logró
traer al fugitivo a México y porque la Fis
calía no le ha proporcionado información
suficiente para que él haga el trabajo que
le corresponde. La declaración de Nieto
se da en un momento crucial, cuando dos
pilares de la 4T se encuentran bajo fuego
por el desplome de la Línea 12 del Metro.
Mientras Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard son objeto de ataques de la opo
sición a menos de un mes de las elec

ciones, lo que parecía el gran caso que
terminaría de cerrar el ataúd del viejo
régimen con la cantaleta de la corrupción
quedó sólo en un "tirito". Nada de lo que
podría esperarse para influir en la deci
sión de los ciudadanos el 6 de junio.

De las 21 denuncias que la UIF ha

presentado luego déla denuncia de Lo
zoya, sólo una persona está en la cárcel.
Y mientras el exsenador Jorge Lavalle
se encuentra en prisión preventiva sin
derecho a llevar el proceso en libertad,
el exdirector de Pemex goza del criterio
de oportunidad que le dio la Fiscalía de
Gertz, a pesar de que sus propias confe
siones demuestran que es un delincuen
te. Y nada más. Además, no hay certeza
de que las carpetas de investigación de
la FGR se encuentren bien armadas.

Tampoco de que las acusaciones estén
fundamentadas en evidencia y no en
meros dichos de quien aprovechándose
de la endeble justicia mexicana, buscan
salvar el pellejo.

Por eso, a cuatro semanas de las eleccio
nes, no se ve que pueda estallar algún caso
mediático que incline la balanza política.
Quizá un error de cálculo o quizá la reali
dad de que el caso Lozoya no tiene mucha
sustancia. Sólo un beneficio para él mismo.

• • •

CONTRASEÑA: En un mensaje en redes
sociales, Ricardo Monreal denunció a
una banda de "truhanes" que han ex

torsionado a su nombre a empresarios,
funcionarios, líderes sindicales y can

didatos de varias partidos políticos. Los
usurpadores fingen su voz. y solicitan
fuertes cantidades de dinero a cambio

de favores. Proporcionan una cuenta de
banco a donde deben caer ¡os recursos.
Monreal ya pidió denunciarlos y se han
abierto uarias carpetas de investigación.
Se sabe que dos empresarios los euadie

ron, aunque uno de los que cayó en la
trampa fue Carlos Romero Deschamps.

Quién sabe con cuánto lo transaron.
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